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ОбластнОй суд вынес вердикт пО земельнОму участку  
пОд мясникОвский мЭОк

В Ростовском областном суде завершилось судебное заседание по оспариванию решений Собрания депутатов Мясниковского района по переводу 
земель из сельхозназначения в земли промышленности под нужды Мясниковского МЭОК.

Дело в том, что решением Собрания депутатов Мясниковского района Ростовской области 
от 30 августа 2019 года № 242 «О внесении изменений в Генеральный план Недвиговского 
сельского поселения Мясниковского района» предписано обозначить в Генеральном плане по‑
селения как относящиеся к категории «земли промышленности, энергетики, транспорта, связи, 
радиовещания, телевидения, информатики, земли для обеспечения космической деятельности, 
земли обороны, безопасности и земли иного специального назначения» территории, ранее обо‑
значенные как относящиеся к категории «земли сельскохозяйственного назначения». Это не‑
сколько земельных участков общей площадью 98 га под полигон и 4 части земельных участков 
общей площадью 269,82 га под инвестиционные площадки.

Этим же решением утверждена схема зон с особыми условиями использования территории 
в новой редакции с учетом изменений. Решением Собрания депутатов Мясниковского района 
Ростовской области от 30 августа 2019 года № 243 «О внесении изменений в Правила земле‑
пользования и застройки Недвиговского сельского поселения Мясниковского района» внесены 
изменения в указанные Правила землепользования и застройки. Согласно пункту 1 приложения 
к решению № 243 установлен максимальный размер земельного участка для территориальной 
зоны СН‑2 (зона полигона ТБО) —  200 га.

Пунктом 2 приложения Правила дополнены положениями о территориальной зоне «СН‑З. 
Зона инвестиционных площадок», выделенной для обеспечения правовых условий формирова‑
ния коммунально‑производственных предприятий IV–V классов вредности с низкими уровнями 
шума и загрязнения, в которой допускается размещение объектов недвижимости субъектов 
малого предпринимательства, оказывающих коммерческие услуги широкого спектра, сопро‑
вождающие производственную деятельность; установлен градостроительный регламент зоны 
СН‑З.

Ростовское отделение Межрегиональной общественной организации содействия 
охране окружающей среды «Живая Планета» (далее также РРО МОО «Живая Плане-
та») обратилось в Ростовский областной суд с административным исковым заявлением 
о признании не действующими полностью со дня принятия решений Собрания депутатов 
Мясниковского района Ростовской области от 30 августа 2019 года № 242 и № 243.

Административный ответчик —  Собрание депутатов Мясниковского района Ростовской об‑
ласти. Заинтересованные лица —  Правительство Ростовской области, Министерство жилищно‑
коммунального хозяйства Ростовской области, ООО «Группа компаний «Чистый город».

Слушание дела длилось 6 (шесть) месяцев, вплоть до 29 июля 2020 года.
Вердикт суда таков —  административный иск Ростовского регионального отделения 

Межрегиональной общественной организации содействия охране окружающей среды 
«Живая Планета» удовлетворить частично.

Признать со дня вступления решения суда в законную силу недействующими в части:
• Решение Собрания депутатов Мясниковского района Ростовской области от 30 августа 

2019 года № 242 «О внесении изменений в Генплан Недвиговского сельского поселения Мясни‑
ковского района, где каждый из земельных участков с определёнными кадастровыми номерами 
обозначен частично как отнесенный к землям промышленности транспорта, связи, радиове‑
щания, телевидения, информатики, обеспечения космической деятельности, землям обороны, 
безопасности и иным землям иного специального назначения, и частично —  к землям сельско‑
хозяйственного назначения.

• Решение Собрания депутатов Мясниковского района Ростовской области от 30 августа 
2019 года № 243 «О внесении изменений в Правила землепользования и застройки Недвигов‑
ского сельского поселения Мясниковского района» в той мере, в которой каждый из земельных 
участков с кадастровыми номерами … отнесен частично к территориальной зоне СН‑3 «Зона 
инвестиционных площадок», частично —  к зонам пашень и сенокосов из категории земель 
сельскохозяйственного назначения.

• Обязать Собрание депутатов Мясниковского района Ростовской области в течение одного 
месяца со дня вступления решения суда в законную силу опубликовать сообщение о данном 
решении в официальном периодическом печатном издании «Заря».

Наталья Лобко, член президиума Ростовского регионального отделения Межрегио-
нальной общественной организации «Живая Планета», пояснила значение принятого ре-
шения:

— Государственная программа Ростовской области «Охрана окружающей среды и рацио‑
нальное природопользование» предусматривает создание 8 (восьми) муниципальных экологи‑
ческих отходоперерабатывающих комплексов. Их строительство —  это инвестиции в экономику 
Ростовской области.

РРО МОО «Живая Планета» всегда выступает за то, чтобы инвестиционная деятельность 
осуществлялась в строгом соответствии с законом. В данном случае порядок выделения ряда 
земельных участков под строительство полигона Мясниковского МЭОКа был нарушен. Суд это 
подтвердил.

Считаем, что заинтересованные органы должны были согласовать с администрацией Си‑
нявского сельского поселения Неклиновского района Ростовской области строительство по‑
тенциально опасного объекта, оказывающего негативное воздействие на окружающую среду. 
Смежные продуктивные сельскохозяйственные угодья, на которых выращиваются пшеница, 
подсолнечник, кукуруза, попадают в границы санитарно‑защитной зоны Мясниковского МЭОК, 
строящегося на территории Недвиговского сельского поселения Мясниковского района Ростов‑
ской области.

Однако решение суда не вступило пока в силу. Обе стороны готовят апелляции.

Иван Романов

светлана абдулазизОва пОлучила медаль «за защиту 
рОссийскОгО бизнеса»

19 августа Оперативный штаб МОО «Московская ассоциация предпринимателей» по вопросам поддержки малого и среднего бизнеса совместно с Об-
щественной Палатой РФ подвели итоги работы всех инфраструктур, работающих в период пандемии. Особо отмечены были сотрудники российской си-
стемы торгово-промышленных палат. Они были удостоены медали «ЗА ЗАЩИТУ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА», которую учредила Московская ассоциация 
предпринимателей в 2019 году.

В церемонии награждения приняли участие вице‑прези‑
денты ТПП России Максим Фатеев и Елена Дыбова, которые 
получили высокую награду из рук руководителя Московской 
ассоциации предпринимателей Андрея Поденка.

Приветствуя гостей и участников церемонии, Елена Дыбо‑
ва подчеркнула насколько трудным был путь в начале панде‑
мии, сколько усилий потребовалось для того, чтобы выстро‑
ить работу оперативных штабов эффективно и с пользой для 
российского бизнеса.

Максим Фатеев подчеркнул слаженность работы всей 
системы ТПП РФ, для которой приоритетными направлени‑
ями деятельности в новых условиях стало оперативное ин‑
формирование предпринимателей о вводимых ограничениях 
в рамках борьбы с распространением новой коронавирусной 
инфекции, о мерах государственной поддержки, а также кон‑
сультирование и юридическая поддержка в условиях форсма‑
жорных обстоятельств.

В ТПП России и во всех территориальных торгово‑про‑
мышленных палатах оперативно начали работу телефоны 
«горячей линии», которые в общей сложности обработали бо‑
лее 100 тысяч обращений. Торгово‑промышленными палата‑

ми и председателями общественных формирований ТПП РФ 
было проведено более 600 онлайн мероприятий для бизнеса.

За организацию и активную работу региональных опера‑
тивных штабов медалью «За защиту российского бизнеса» 
были награждены: вице‑президент ТПП Ростовской области 
Светлана Абдулазизова, президент ТПП Калужской области 
Виолетта Комиссарова, президент Орловской ТПП Светлана 
Ковалева, президент Пензенской областной ТПП Владимир 
Подобед, президент ТПП города Кургана Илья Назаренко, 
президент Вятской ТПП Андрей Усенко, генеральный дирек‑
тор ТПП Нижегородской области Иван Разуваев, первый за‑
меститель председателя ТПП Республики Татарстан Артур 
Николаев. Кроме того, по представлению ТПП РФ медалью 
были награждены представители объединений предпринима‑
телей —  членских организаций ТПП РФ, комитетов и советов 
ТПП РФ.

Ирина Фомина
Пресс-служба

ТПП Ростовской области



2 № 85 2020 г.

Арбуз —  это всеми любимая, сладкая ягода, появления которой на прилавках ждут с самого на‑
чала лета. Его сочная, вкусная мякоть великолепно освежает, утоляет жажду, а также снабжает ор‑
ганизм полезными веществами.

Зеленый полосатый плод является ценным источником природных антиоксидантов, особенно 
ликопина (обладающего противоопухолевым действием) и аскорбиновой кислоты. Кроме того, он 
содержит много легкоусвояемых сахаров (фруктозы) и фолиевой кислоты, богат микроэлементами, 
такими, как магний и калий. Арбуз —  это исключительное мочегонное средство, снимающее отеки. 
В этом качестве используется при заболеваниях почек, печени, сердца и сосудов, а также цистите.

Все поклонники этого яркого представителя семейства тыквенных задаются вопросом, как вы‑
брать вкусные и безопасные арбузы? Для этого необходимо придерживаться нескольких простых 
правил:

Правило 1. Не торопиться с покупкой!
Как правило, арбузы начинают продавать чуть ли не с начала лета. Однако для того, чтобы насы‑

титься настоящим южным плодом, а не продуктом химикатов, придется подождать примерно до се‑
редины августа.

Конечно, бывают и ранние сорта, но ведь еще нужно время на их транспортировку. Существует 
небольшая вероятность того, что июльский арбуз действительно окажется сладким, но неизвестно, 
насколько он будет полезным.

Правило 2. У дорог не покупать!
Реализация бахчевых вдоль автодорог, из необорудованных торговых мест запрещена, поэтому 

следует помнить, что в таких местах продаются арбузы, не прошедшие необходимую санитарную 
экспертизу. Кроме того, зеленые полосатые ягоды могут впитывать в себя тяжелые металлы, содер‑
жащиеся в выхлопных газах автомобилей.

По правилам место торговли должно быть огорожено и находиться под навесом, арбузы должны 
быть накрыты тентом, храниться на специальных стеллажах, а не на земле навалом. В конце рабоче‑
го дня их должны убирать с улицы.

Правило 3. Требовать документы!
На санкционированном месте реализации бахчевых культур должен быть полный пакет сопрово‑

дительных документов, подтверждающий качество и безопасность данной продукции (сертификат 
или декларация о соответствии, удостоверение о качестве, выданной организацией, вырастившей 
арбузы). Так же, у продавца должна быть на рабочем месте личная медицинская книжка, информа‑
ция о юридическом лице, реализующем арбузы, вывеска с указанием времени работы, весы. Данные 
документы должны предъявить по первому требованию покупателя.

Правило 4. Не надрезать!
Вырезать кусочек на пробу или разрезать арбуз на части строго запрещено —  в месте разреза 

очень быстро размножаются вредные микроорганизмы, которые могут привести к проникновению 
в «здоровый» спелый арбуз бактериальной инфекции и к отравлению. Ведь неизвестно, был ли чи‑
стым нож, которым делали надрез, мыл ли руки продавец, и сколько времени надрезанный арбуз 
провел на улице. Поэтому для того, чтобы избежать отравления, приобретая арбуз, не просите про‑
давца разрезать его, а несите домой целым.

Правило 5. Внимательно рассмотреть!
Хороший, зрелый арбуз крупный, имеет целостный покров, цвет корки яркий и контрастный, свет‑

лое пятно на боку, который отлежал арбуз, должно быть максимально желтым, даже оранжевым. 
Спелый арбуз обязательно покрыт твердой блестящей коркой, если ноготь легко протыкает арбуз‑
ную кожу —  значит, арбуз незрелый. Усик и плодоножка у зрелого арбуза сухие. При ударе ладонью 
зрелый арбуз вибрирует, при ударе согнутым пальцем издает умеренно звонкий звук, при сжатии 
вдоль продольной оси —  слабый хруст. Мякоть красная различных оттенков, семена вызревшие, 
черного или коричневого цвета. Консистенция мякоти плодов сочная, нежная, сладкая на вкус.

Правило 6. Обратить внимание!
К сожалению, достоверно определить наличие нитратов можно только лабораторным методом, 

но следует обратить внимание на следующие моменты:
‑ цвет мякоти «плохого» арбуза интенсивно ярко‑красный с небольшим фиолетовым оттенком; —  

волокна, идущие от сердцевины к корочке, не белые как положено, а со всеми оттенками желтого;
‑ у «неправильного» арбуза поверхность среза гладкая, глянцевая, тогда как в норме она должна 

искриться крупинками.
Правило 7. Правильно употреблять!
Перед тем, как разрезать арбуз, необходимо его тщательно вымыть под проточной водой с щет‑

кой и мылом, и обдать горячей кипяченной водой. Таким образом, можно избавиться от опасных 
бактерий и паразитов, находящихся на кожуре и не допустить их проникновения внутрь плода. Раз‑
резанные арбузы необходимо хранить в холодильнике и употребить в течение суток.

Если после разреза обнаружится, что купленный арбуз имеет кислый запах, то ни в коем случае 
нельзя его употреблять —  можно получить пищевое отравление.

Обязательно следуйте данным правилам —  выбирайте только качественные и зрелые плоды 
и наслаждайтесь прекрасным вкусом сочного арбуза!

ФБУЗ «ЦГ иЭ в РО»

Все любят мороженое, едят его зимой и летом, когда грустно и весело, и с температурой и когда 
здоровы и полны сил, дома и в кафе, утром, днем и вечером.

Мороженое пломбир белого матового цвета, имеет приятный молочный цвет, с небольшой жел‑
тизной, но не яркой, а блеклой. Аромат очень нежный и приятный. Мороженое очень мягкое, поэто‑
му можно набирать обычной ложкой, либо специальной, для создания шариков. Состав идеальный, 
по сравнению с теми рожками, которые лежат в магазинах. В него входят: молоко коровье питье‑
вое, сливки из натурального коровьего молока, сахар песок, масло сливочное коровье, молоко сухое 
цельное, молоко сгущенное цельное с сахаром, молоко сухое обезжиренное, стабилизатор карто‑
фельный крахмал, ароматизатор ванилин. Мороженое вкусное и ароматное, подойдёт для десертов 
и коктейлей.

Богатый витаминно‑минеральный состав лакомства говорит о том, что мороженое —  это не толь‑
ко вкусно, но и очень полезно. Действительно, польза мороженого заключается в следующем: ла‑
комство насыщает необходимыми веществами —  витаминами, незаменимыми кислотами, натрием, 
кальцием, калием. Это комплексно укрепляет организм. Мороженое способствует выработке серото‑
нина, известного как «гормон счастья». Именно поэтому небольшая порция десерта приводит людей 
в прекрасное расположение духа. Мороженое оказывает легкий сосудосуживающий и болеутоляю‑
щий эффект. Поэтому его рекомендуют есть при наличии предрасположенности к носовым кровоте‑
чениям или при мышечных болях, тем, кто страдает от простудных заболеваний, оно закаляет горло. 
Продукт хорошо влияет на моторику и микрофлору кишечника.

На территории Ростовской области организовано новое предприятие —  изготовитель молочной 
продукции. Технолог данного предприятия для дальнейшего декларирования выпускаемой продук‑
ции отобрал образец мороженого для идентификации и, чтобы согласовать оформление декларации 
о соответствии, приложение к ней согласно техническим условиям и технологической инструкции, 
а также маркировку на упаковке. Для согласования оформления декларации представители ново‑
го производства обратились в Орган по сертификации продукции ФГБУ «Ростовский референтный 
центр Россельхознадзора». Представленный образец молочной продукции —  это мороженое плом‑
бир ванильный «Ростовский Гостовский» с массовой долей молочного жира в молочной части 15 % 
в вафельном стаканчике 100гр. Изготовлено по стандарту ГОСТ 31457–2012, ассортиментный пере‑
чень очень большой. Состав: молоко коровье питьевое, сливки из натурального коровьего молока, 
сахар песок, масло сливочное коровье, молоко сухое цельное, молоко сгущенное цельное, молоко 
сухое обезжиренное, стабилизатор (картофельный крахмал), ароматизатор ванилин; вафельный 
стаканчик (вода питьевая, мука пшеничная х/п, крахмал картофельный, яичный порошок, масло 
растительное, сахар, соль, разрыхлитель сода пищевая). Пищевая ценность в 100 г продукта: угле‑
воды —  22г (в том числе сахарозы 14г); жир —  14,3г (в том числе молочного жира в молочной ча‑
сти —  14,1 г); белок —  3,5 г. Энергетическая ценность в 100 г продукта —  230 ккал/962 кДж. Условия 
хранения при t не выше минус 18 °C. Срок годности 6 месяцев. Дату изготовления нужно смотреть 
на упаковке с маркировкой согласно ТР ТС 022/2011 «Пищевая продукция в части ее маркировки». 
Продукт произведен в соответствии с ТР ТС 033/2013 «О безопасности молока и молочной продук‑
ции»; ТР ТС 021/2011 «О безопасности пищевой продукции».

Материал подготовлен экспертами Органа по сертификации продукции  
ФГБУ «Ростовский референтный центр Россельхознадзора».

Территориальным отделом (инспекцией) госнадзора по Ставропольскому краю в соответствии 
с утвержденным планом проверок в течение 7 месяцев с января по июль 2020 года проверено 26 
субъектов хозяйственной деятельности (далее —  СХД).

В ходе проведения проверок за соблюдением законодательства об обеспечении единства из‑
мерений выявлены нарушения при проверках организаций, осуществляющих технический осмотр 
и техническое обслуживание транспортных средств и выпускающих промышленную продукцию. 
Так, в частности установлено, что в ряде организаций применялось 31 средство измерений с на‑
рушениями обязательных требований при выполнении работ по обеспечению безопасных условий 
и охраны труда, при осуществлении производственного контроля за соблюдением установленных 
законодательством Российской Федерации требований промышленной безопасности к эксплуата‑
ции опасного производственного объекта, при выполнении работ по оценке соответствия продук‑
ции и иных объектов обязательным требованиям в соответствии с законодательством Российской 
Федерации о техническом регулировании, при осуществлении торговли, выполнении работ по рас‑
фасовке товаров. В технических подразделениях юридических лиц было допущено применение 
средств измерений, неутвержденного типа и не прошедших в установленном порядку поверку.

Выявленное применение средств измерений неутвержденного типа и не прошедших в уста‑
новленном порядке поверку, являющееся нарушением законодательства об обеспечении един‑
ства измерений, не гарантирует достоверность результатов измерений.

По результатам контрольно‑надзорных мероприятий всем юридическим лицам, нарушившим 
действующее законодательство об обеспечении единства измерений, инспекторами госнадзора 
выданы предписания о запрете применения средств измерений и устранении выявленных нару‑
шений, а также вынесены представления об устранении причин и условий, способствовавших со‑
вершению административных правонарушений. Виновные лица привлечены к административной 
ответственности по ч. 1 ст. 19.19.КоАП РФ на общую сумму 420 тыс. рублей.

Кроме того, инспекторами Ставропольского отдела госнадзора проводится работа в области 
контроля за соблюдением требований законодательства в сфере технического регулирования. 
В период времени с января по июль 2020 года отделом проведены проверки в отношении СХД, 
реализующих продукцию по техническим регламентам, закрепленным за Росстандартом.

Так, в результате проверки в отношении реализуемой продукции: масла моторного МВ 229.5, 
масла для автоматической коробки передач (масло трансмиссионное) FE MB 236.17, охлаждающей 
жидкости «Антифриз с антикоррозионными присадками, без содержания нитритов МВ 325.0», —  
выявлены нарушения требований п. 3.4, 3.5 ст. 3 ТР ТС 030/2012 «О требованиях к смазочным ма‑
териалам, маслам и специальным жидкостям» (далее ТР ТС 030/2012) в части правил обращения 
продукции на рынке, п. 3.2 ст. 3, п. 6.1 ст. 6, п. 7.1, п. 7.2, п. 7.3, п. 7.4 ст. 7 ТР ТС 030/2012 в части 
требований к маркировке единым знаком обращения продукции на рынке. Контролирующим орга‑
ном установлено, что у организации отсутствовал паспорт качества продукции и продукция была 
маркирована единым знаком обращения продукции на рынке государств —  членов Таможенного 
союза без подтверждения соответствия требованиям Технического регламента, к тому же у юри‑
дического лица отсутствовали сведения о подтверждении соответствия продукции обязательным 
требованиям (декларация о соответствии).

По результатам проверок на стадии эксплуатации машин и оборудования: домкрата гидрав‑
лического торговой марки Trommelberg, прибора для измерения параметров света фар автотран‑
спортных средств МАНА MLT 1000 MB, пневматического ручного инструмента торговой марки 
«Chicago Pneumatic» MB, оборудования компрессорного марки «BERG» BK‑30РЕ, станка намо‑
точного СНС‑3,0–400, конвейерного оборудования КП СТП 1, машины для ополаскивания розлива 
и укупорки модель 50–50–8 РК, —  в отношении указанной продукции выявлены нарушения тре‑
бований п. 8 ст. 4, п. 8,10,19 ст. 5 Технического регламента Таможенного союза ТР ТС 010/2011 
«О безопасности машин и оборудования» (далее ТР ТС 010/2011), п. 7,8 ст. 5 ТР ТС 010/2011,; 
п. 8 ст. 8 ТР ТС 010/2011. Так, руководства (инструкции) по эксплуатации не содержали в полном 
объеме всех обязательных для указания сведений, предусмотренных техническим регламентом; 
отсутствовала маркировка продукции, также в паспортах (руководствах по эксплуатации) машин 
и (или) оборудования отсутствовали сведения о подтверждении соответствия продукции обяза‑
тельным требованиям.

Таким образом, нарушение обязательных требований технических регламентов Таможенного 
союза ТР ТС 030/2012 «О требованиях к смазочным материалам, маслам и специальным жидко‑
стям» и ТР ТС 010/2011 «О безопасности машин и оборудования» в части несоблюдения требова‑
ний к безопасности и обращению продукции на рынке нарушает права и законные интересы по‑
требителей (пользователей), в т. ч. на получение достоверной информации о приобретаемых ими 
продуктах и вводит в заблуждение относительно их безопасности.

Кроме того, в ходе осуществления контрольно‑надзорных мероприятий Ставропольским от‑
делом госнадзора установлены нарушения требований Технического регламента Таможенного 
союза ТР ТС 013/2011 «О требованиях к автомобильному и авиационному бензину, дизельному 
и судовому топливу, топливу для реактивных двигателей и мазуту» рядом ИП. Так, выявлено, что 
указанными предпринимателями не соблюдены требования к обращению нефтепродуктов на рын‑
ке. В кассовых чеках неверно указана маркировка топлива, в местах, доступных для потребителей, 
отсутствовала информация о марке топлива, в том числе об экологическом классе.

Выявленные нарушения законодательства в области технического регулирования не способ‑
ствуют обеспечению безопасности продукции, нарушают права и законные интересы неопреде‑
ленного круга лиц, а также могут причинить существенную угрозу охраняемым общественным 
отношениям. Всем СХД, нарушившим законодательство о техническом регулировании, выданы 
предписания об устранении нарушений, вынесены представления об устранении причин и усло‑
вий, способствовавших совершению административных правонарушений, виновные лица привле‑
чены к административной ответственности по ч. 1 ст. 14.43.1 КоАП РФ.

По итогам контрольно‑надзорных мероприятий, проведенных в течение 7 месяцев с января 
по июль 2020 года, Ставропольским отделом госнадзора ЮМТУ Росстандарта составлено 40 про‑
токолов об административных правонарушениях в отношении должностных и юридических лиц, 
выдано 16 предписаний об устранении нарушений требований законодательства и запрете приме‑
нения средств измерений. По результатам рассмотрения дел об административных правонаруше‑
ниях Ставропольским отделом госнадзора в отношении юридических, должностных лиц и индиви‑
дуальных предпринимателей вынесены постановления о наложении административных штрафов 
на общую сумму 2,11 млн рублей.

Вместе с тем, в целях реализации постановления Правительства РФ от 03.04.2020 г. № 438 
«Об особенностях осуществления в 2020 году государственного контроля (надзора), муниципаль‑
ного контроля и о внесении изменения в пункт 7 Правил подготовки органами государственного 
контроля (надзора) и органами муниципального контроля ежегодных планов проведения плановых 
проверок юридических лиц и индивидуальных предпринимателей» и приказа ЮМТУ Росстандарта 
от 29.04.2020 г. № 29 «Об утверждении плана проведения профилактических и иных мероприя‑
тий ЮМТУ Росстандарта на 2020 год» Ставропольским отделом госнадзора на постоянной основе 
проводятся профилактические мероприятия в рамках открытых семинаров‑совещаний с предста‑
вителями учреждений здравоохранения и предприятий нефтепродуктообеспечения.

В ходе проводимых семинаров разъясняются особенности проведения федерального метро‑
логического надзора и государственного контроля (надзора) за соблюдением обязательных требо‑
ваний стандартов и технических регламентов, освещаются требования законодательства об обе‑
спечении единства измерений в соответствии с Федеральным законом от 26.06.2008 г. № 102‑ФЗ 
«Об обеспечении единства измерений» и законодательства о техническом регулировании в со‑
ответствии с Федеральным законом от 27.12.2002 г. № 184‑ФЗ «О техническом регулировании». 
По итогам проведенных семинаров участникам совещаний, представителям СХД выданы методи‑
ческие пособия «Метрология в медицинских организациях» и «Что нужно знать при заправке то‑
пливом на АЗС. Памятка владельцам АЗС и потребителям топлива», разработанные и изданные 
Росстандартом с целью профилактики административных правонарушений.

летнее пОлОсатОе лакОмствО

мОрОженОе плОмбир  
«рОстОвский гОстОвский»

Об итОгах кОнтрОльнО-надзОрных 
и прОфилактических мерОприятий, 

прОведенных ставрОпОльским ОтделОм 
гОснадзОра Юмту рОсстандарта с января 
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нОвОсти тпп рОстОвскОй Области

в тОргОвО-прОмышленнОй палате рОстОвскОй Области начал 
рабОту кОмитет пО развитиЮ делОвОй Этики и кОмплаенса

дОнскОй бизнес нашел партнерОв в калуге

21 июля 2020 г. на онлайн —  площадке ТПП Ростовской области состоялось первое заседание Комитета ТПП Ростовской области по развитию деловой 
этики и комплаенса.

С 29 по 30 июля прошла бизнес — миссия производственных компаний в Калужскую область. В рамках бизнес-миссии прошли переговоры в формате 
«B 2B», а также состоялись деловые встречи на калужских предприятиях.

В заседании приняли участие: начальник отдела противо‑
действия коррупции в органах государственной власти Сер‑
гей Кулик, начальник правового управления ТПП Ростовской 
области Юлия Левина, председатель Комитета ТПП Ростов‑
ской области по развитию деловой этики и комплаенса Ма‑
рина Коростелева, вице‑президент по деловой этике и ком‑
плаенсу ПАО «ВымпелКом», председатель Совета ТПП РФ 
по развитию антикоррупционного комплаенса и деловой эти‑
ки Ильсур Ахметшин и заместитель председателя Комитета 
по комплаенсу и деловой этике Московской ТПП Светлана 
Снежко.

С приветственным словом к участникам мероприятия об‑
ратилась Юлия Левина, которая рассказала о внедрении ан‑
тикоррупционной комплаенс‑программы как об одном из спо‑
собов предотвращения коррупции в бизнес —  среде.

«В наше время коррупция —  существенное препятствие 
для развития бизнес‑отношений. В недавнем исследовании 
специального проекта «БИЗНЕС‑БАРОМЕТР КОРРУПЦИИ» 
Торгово‑промышленной палатой РФ отмечается, что с «про‑
явлениями коррупции» сталкивается более 80 % отечествен‑
ных предпринимателей,» —  сообщила Юлия Левина.

«Коррупция препятствует здоровой конкуренции на рын‑
ке и предопределяет удорожание стоимости товаров и ус‑
луг. В результате снижения конкуренции, вызванной «не‑
предсказуемостью» деловых операций, коррупция делает 
инвестиции и вложения более рискованными, снижает рост 
и возможности развития предпринимательства. Цель внедре‑
ния системы комплаенса —  это создание в компании эффек‑
тивных механизмов по установлению и анализу указанных 
выше рисков, особенно связанных с коррупционно опасными 
аспектами деятельности и обеспечением комплексной защи‑
ты от угроз» —  уверена Юлия Левина.

Система комплаенса включает в себя как превентивные 
меры по недопущению проявления коррупции, так и меры ре‑
агирования при выявлении совершенных правонарушений.

Торгово‑промышленная палата является ведущим биз‑
нес‑объединением по профилактике коррупции в предпри‑
нимательской деятельности, активно взаимодействующим 
с органами государственной власти, деловым и экспертным 
сообществом.

Ежегодно проводимые Палатой мероприятия являются со‑
ставной частью Национального плана по борьбе с коррупци‑
ей и включены в Дорожную карту по предупреждению корруп‑
ции, утверждаемую Правительством Российской Федерации.

Создание Комитета ТПП Ростовской области по разви‑
тию деловой этики и комплаенса состоялось в прошлом году 
по инициативе предпринимателей региона в целях усиления 
совместной работы власти и бизнеса по снижению уровня 
коррупции в регионе, выявлению отношения предпринима‑
тельского сообщества к коррупции и получению оценки пред‑
принимателей проводимой государственной политики в этой 
области.

В рамках мероприятия Ильсур Ахметшин поблагодарил 
руководство ТПП Ростовской области за возможность поде‑
литься опытом работы Совета по развитию антикоррупцион‑
ного комплаенса и деловой этики ТПП РФ и Комитета по раз‑
витию деловой этики и комплаенса МТПП, председателем 
которого он является, а также рассказал о новых событиях 
в среде развития деловой этики и комплаенса на региональ‑
ной площадке.

Он сообщил, что 30 июня 2020 г. состоялось первое за‑
седание Совета ТПП РФ по развитию антикоррупционного 
комплаенса и деловой этики с участием президента ТПП РФ 
Катырина С. Н., вице‑президента ТПП РФ Дыбовой Е. Н., чле‑
нов совета, предпринимателей, академического сообщества 
и представителей региональных торгово‑промышленных па‑
лат. «Важно отметить, что при Совете по развитию антикор‑
рупционного комплаенса и деловой этики ТПП РФ созданы 
две группы: группа по продвижению принципов деловой эти‑
ки и антикоррупционного комплаенса и группа по разработке 
предложений по изменению законодательства для стимули‑
рования внедрения бизнесом деловой этики и антикоррупци‑
онного комплаенса».

Председатель Комитета ТПП Ростовской области по раз‑
витию деловой этики и комплаенса Марина Коростелева со‑
общила участникам видеоконференцсвязи цели и задачи 
комитета, а именно: развитие культуры деловой этики и обе‑
спечения соблюдения антикоррупционного законодатель‑
ства, содействие в разработке и внедрению национальных 
стратегий и национальных планов по повышению уровня 
этичности предпринимательской деятельности, противодей‑
ствия коррупции и развития конкуренции, организация дело‑
вого сообщества для активного участия в выполнении планов 
просветительских мероприятий, направленных на создание 
в обществе атмосферы нетерпимости к коррупционным 
проявлениям, в том числе на повышение эффективности 
антикоррупционного просвещения в среде регионального 
предпринимательства. «Нам важно донести до бизнеса, что 

соблюдение правил не только влияет на имидж компании, 
но и создает особый защитный механизм в условиях сильной 
конкуренции,» —  отметила Марина Коростелева.

В рамках задач, стоящих перед Комитетом, Марина Ко‑
ростелева представила эксперта в области деловой этики 
и комплаенса Светлану Снежко с докладом по вопросу стан‑
дартов комплаенса для малого и среднего предприниматель‑
ства в рамках деятельности рабочей группы Комитета МТПП.

Светлана Снежко сообщила об эффективных инструмен‑
тах для реализации антикоррупционной программы в пред‑
принимательской деятельности.

Светлана Снежко акцентировала внимание, что сейчас 
в российском бизнес —  сообществе разработка компла‑
енс —  программ активно поддерживается общественными 
организациями и профессиональными ассоциациями. Пред‑
приниматели все чаще внедряют систему комплаенса для 
обеспечения доверительных, прозрачных и законных отноше‑
ний с органами государственной власти.

Она подчеркнула, что существует проблема неопределен‑
ности построения комплаенс —  программы для субъектов ма‑
лого и среднего предпринимательства в отличие от компаний 
крупного бизнеса (на примере антикоррупционного компла‑
енса). Это связано с тем, что деятельность субъектов малого 
и среднего предпринимательства ограничена масштабами, 
а также обременена следующими трудностями внедрения 
системы комплаенса: слабая осведомленность о системе, 
отсутствие практических решений и методик внедрения ком‑
плаенса.

Именно для решения задач по внедрению и применению 
системы комплаенса создан Комитет по развитию компла‑
енса и деловой этики при МТПП. Площадка Комитета ори‑
ентирована на привлечение и продвижение различных раз‑
работок, IT‑решений, технологий, методик и иных передовых 
практик в области комплаенса, которые будут полезны и вос‑
требованы малым и средним бизнесом.

В повестку заседания представлен план работы Комитета 
ТПП Ростовской области по развитию деловой этики и ком‑
плаенса на 2020 год.

Организатором мероприятия выступил Департамент эко‑
номики г. Ростова‑на‑Дону при содействии торгово‑промыш‑
ленных палат Ростовской и Калужской области.

Делегацию возглавила Руководитель Центра субконтрак‑
тации ТПП Ростовской области Оксана Коростиева. В ее со‑
ставе: представители четырех предприятий малого и средне‑
го предпринимательства г. Ростова‑на‑Дону различных сфер 
деятельности: ООО» Стройкомплект‑Юг», ООО «Стройком‑
плект‑Кавказ», ООО «МашПром СМ», ООО «Фармадон».

В рамках бизнес‑миссии предприниматели посетили уни‑
кальные инновационные промышленные предприятия Калуги 
и Обнинска.

Первым в программе стало ООО НПП «Метра» — произ‑
водитель весоизмерительной техники, а также решений для 
автоматизации производственных процессов, где по итогам 
переговоров достигнуты предварительные договоренности 
как об апробации продукции ростовских компаний в рамках 
технологических процессов предприятия, так и о возможном 
расширения присутствия ООО НПП «Метра» в ростовском 
регионе.

Важными площадками для переговоров стали ПАО «Ка‑
лужский двигатель» и ООО «КШЗ Машиностроительное объ‑
единение», активно развивающиеся в гражданских сегмен‑
тах рынка. После презентации промышленного потенциала 
предприятий ростовские бизнесмены презентовали свои ком‑
пании и обменялись контактами с представителями заводов.

В рамках деловой программы участники ростовской биз‑
нес‑миссии, также посетили производственные площадки 
филиала ООО «КЭЗ КВТ», ООО «ОбнинскЭнергоТех» и та‑
кие крупные промышленные предприятия, как: НПП «35й ме‑
ханический завод» и ООО «НПО «Геоэнергетика».

Предприниматели смогли провести переговоры непосред‑
ственно на производстве, познакомиться с потенциальными‑
партнерами. В ходе встреч стороны продемонстрировали 
заинтересованность в налаживании межрегиональных кон‑
тактов.

По итогам переговоров были обозначены позиции по 
изготовлению комплектующих и обработке металла, по ко‑
торым калужские предприятия ищут потенциальных партне‑
ров, а пробная партия продукции ростовской компании ООО 
«МашПром СМ» поступила на заинтересованные производ‑
ства региона уже на следующий день после делового визита.

Президент ТПП Калужской области Виолетта Комисса‑
рова сообщила о заинтересованности во взаимодействии с 
ТПП Ростовской области в сфере реализации проектов по 
созданию центров технологического превосходства на базе 
калужских компаний с привлечением ресурсов ростовских 
предприятий через механизмы субконтрактации.

Ирина Фомина
Пресс-служба

ТПП Ростовской области
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дОктрина прОдОвОльственнОй безОпаснОсти — учесть и Цену, 
и качествО прОдуктОв

бизнес предлОжил вернуть 
барьеры в гОсзакупки для защиты 

От недОбрОсОвестных практик

правда, чтО в рОстОвскОй Области ввели 
раздельный сбОр мусОра? кОнечнО, нет!

бОлее 3000 незадекларирОванных 
журналОв и газет выявили тамОженники 

на мапп нОвОшахтинск

— Прежде всего, нужно сказать, что нынешний год, несмо‑
тря на все трудности, очень урожайный — зерна собрано свыше 
11 миллионов тонн, причем 95 процентов‑ продовольственного. 
Обычно соотношение бывает 70 на 30. И это ещё не конец уборки.

Что касается «Доктрины» …
Вспомним сначала, что такое продовольственная безопас‑

ность ‑это элемент национальной безопасности государства, 

ситуация, при которой все люди в каждый момент времени име‑
ют физический и экономический доступ к достаточной в количе‑
ственном и качественном отношении безопасной пище, необхо‑
димой для ведения активной и здоровой жизни.

Продовольственная безопасность является одной из глав‑
ных целей аграрной и экономической политики государства.

В этом отношении АПК нашей области на подъёме —  кого бы 
что ни говорил, несмотря ни на какие кризисы, меньше 10 мил‑
лионов тонн зерна в год мы не собираем.

У нас широко используются новые прогрессивные техноло‑
гии, обновляется парк сельхозмашин и орудий.

То есть, аграрии понимают, что использование, пусть и изна‑
чально дорогостоящих машин, технологий, удобрений в конеч‑
ном счете повышает урожайность, прибыльность и рентабель‑
ность.

И это хорошо.
Но с другой стороны, нужно понимать — а как дела с пере‑

работкой?
Ведь килограмм семян того же подсолнечника стоит 25 ру‑

блей, а килограмм масла, даже сырого —  уже 50.
То есть нужно создавать такие условия для сельхозтоваро‑

производителей, чтобы им было экономически целесообразно 
проводить переработку, хотя бы первичную, непосредственно 
на местах.

Нужно также создавать эконмические предпосылки для бо‑
лее широкого выращивания технических культур. Ведь они вос‑
требованы на рынке всегда.

Ещё одна проблема, актуальная, я думаю, не только для на‑
шей области. Нужно планомерно заниматься диверсификацией 
сельхозпроизводства‑ в плане его районирования.

То есть, если в нашей, например, области, юго‑ восточные 
районы по своим климатическим и природным условия лучше 
подходят для выращивания зерновых (чем они и занимаются), 
то не нужно там практиковать животноводство. Есть другие зоны 
области, более подходящие по своим условиям.

Для этого необходимо, чтобы различные государственные 
программы поддержки аграриев учитывали эти факторы.

Ещё нужно в «Доктрине» проработать механизмы, которые 
позволят получить такую «товарную матрицу» для обязательной 
«продовольственной корзины», чтобы на выходе потребитель 
получил качественную и натуральные продукты по общедоступ‑
ным ценам. Пока это по ряду категорий не всегда выполнимо 
из —  за‑ экономики производства.

Чтобы добиться этого, нужно предусмотреть стимулирование 
программ развития глубокой переработки сельхозпродукции.

Ведь сейчас получается так, например, у нас области‑ зерна 
переизбыток, продаём его как зерно, а корма для животных при‑
ходится закупать.

В результате —  и производители зерна получают меньше 
прибыли, и производители молока и мяса имеют более высокую 
себестоимость, и потребитель получает более дорогие продук‑
ты, чем мог бы.

Вот такие основные вопросы, по нашему мнению, нужно от‑
разить в «Доктрине».

Роман Костенко

Уполномоченный по защите прав предпринимателей Борис Титов предложил Минфину 
ужесточить допуск поставщиков к госзаказу дополнительными требованиями для снижения 
рисков недобросовестных практик. По мнению бизнес‑омбудсмена, проектируемые поправки 
в закон о госзакупках по ускорению процедуры электронного аукциона могут спровоцировать 
сговоры на торгах.

Бизнес‑омбудсмен Борис Титов в письме заместителя главы Минфина Алексею Лаврову 
предложил пересмотреть подготовленные регуляторами поправки в закон о закупках госу‑
дарства (ФЗ‑44). Речь идет о корректировке процедуры электронного аукциона для снижения 
рисков коррупционных схем.

Нормы «оптимизационного пакета» поправок в ФЗ‑44 наряду с сокращением способов 
конкурентных процедур для упрощения контрактации предполагают ускорение процедуры 
электронного аукциона —  через два часа после окончания срока подачи заявок В Минфи‑
не ранее на обращение Титова уже указывали, что сговоры возможны и при действующей 
процедуре, а поправки, напротив, должны исключить возможности для сговора при подаче 
ценовых предложений.

В аппарате бизнес‑омбудсмена, напротив, считают, что поправка может привести к нега‑
тивным последствиям: срыву заключения контрактов, вымогательствам на рынке и демпин‑
гованию со стороны недобросовестных участников. Снизить риски предлагается, ограничив 
допуск к торгам только для поставщиков, которые не состоят в реестре недобросовестных 
поставщиков и удовлетворяют ряду требований.

Речь идет о наличии специального разрешения, членства в саморегулируемых организа‑
циях (СРО) или допуска к определенному виду работ.

Помимо этого участники закупок должны удовлетворять дополнительным требованиям, 
которые предстоит определить правительству.

Впрочем, поправки уже предусматривают механизм универсальной предквалификации 
для контрактов от 20 млн руб., отсутствие дополнительных требований к закупкам ниже заяв‑
ленной стоимости Минфин объяснял необходимостью участия в них малых компаний без опы‑
та. Требования в виде участия компаний в СРО могут также повлечь коррупционные риски 
и только усложнят их участие в госзакупках, тогда как правительство рассчитывает на госза‑
каз как драйвер восстановления экономики.

Напомним, оптимизационный пакет поправок должен был существенно упростить кон‑
трактацию, в том числе для ускорения бюджетных расходов по нацпроектам, однако из‑за 
необходимости согласований принятие проекта затянулось уже на год. Предполагается, что 
законопроект будет рассмотрен в осеннюю сессию Госдумы, однако теперь процесс может 
затянуться из‑за планов Генпрокуратуры присоединиться к совершенствованию закупочного 
законодательства. Речь идет об участии Университета прокуратуры в анализе правопримени‑
тельной практики и о праве вносить предложения по ее совершенствованию.

Новые нормы продублировали старые, но так и не стали обязательными
Новые правила носят рекомендательный характер
В Ростовской области как бы ввели раздельный сбор мусора
Губернатор Ростовской области Василий Голубев утвердил правила раздельного сбора му‑

сора: на площадках предложено ставить как минимум по два контейнера —  для пищевых и не‑
органических отходов. Такие требования уже действуют с 2019 года.В чем смысл новых?

— Новые правила направлены на увеличение вторичной переработки отходов. Это позво‑
лит снизить объем отходов, поступающих на захоронение, их вредное воздействие на окружа‑
ющую среду, —  считают в пресс‑службе правительства.

При этом постановление губернатора —  естественно, рекомендательное, так как регио‑
нальные операторы‑ структуры частные. Решение о создании пункта раздельного приема му‑
сора принимают по желанию региональные операторы, собрания жильцов, муниципалитеты 
и другие уполномоченные организации.

Раздельный сбор мусора действует в Ростовской области с 1 января 2019 года. Изначально 
отходы предложили делить на пищевые и непищевые, а с 1 января 2020 года запланировали 
делить неорганический мусор на фракции: стекло, бумагу, картон и прочее. В новом постанов‑
лении Голубева говорится о сортировке отходов только на две категории.

Областное правительство при помощи мусорной реформы планирует к 2024 году очистить 
89,1 гектара земли от мусорных свалок и потратить на их рекультивацию 5,9 миллиарда рублей.

Автомобиль марки «HYUNDAI» под 
управлением гражданина Украины 1976 года 
рождения прибыл на таможенный пост МАПП 
Новошахтинск Ростовской таможни со сторо‑
ны России.

Во время осмотра транспортного сред‑
ства с применением стационарного инспек‑
ционно‑досмотрового комплекса было полу‑
чено рентгеновское изображение, дающее 
основания полагать, что в автомобиле нахо‑
дится не задекларированный должным обра‑
зом товар.

В ходе таможенного досмотра должност‑
ные лица поста обнаружили в салоне и ба‑
гажнике транспортного средства картонные 

коробки с печатной продукцией. Мужчина намеривался провезти через таможенную границу 
без подачи декларации 37 наименований газет и журналов («Лиза», «Коллекция сканвордов», 
«Судоку», «Веселый дачник», «Тайны», «Рецепты на бис», «Моя прекрасная дача», «Бабушкин 
компот», «Бабушкин пирог», «Тещин компот», «1000 секретов», «Народная энциклопедия здо‑
ровья», «Лечебник», «Дарья» и др.) общим количеством более 3 000 шт.

Как сообщил в своём объяснении нарушитель, товар он приобрел на одном из рынков горо‑
да Ростова‑на‑Дону с целью дальнейшей перепродажи.

Начальник таможенного поста Сергей Деревянченко пояснил: «Поскольку предназначение 
и количество товара, перемещаемого гражданином через таможенную границу ЕАЭС, предпо‑
лагает его использование в предпринимательской деятельности, товар не может быть отнесен 
к товарам, предназначенным для личного пользования, и, подлежит таможенному деклариро‑
ванию в соответствии с требованиями главы 17 ТК ЕАЭС».

В отношении гражданина Украины возбуждено дело об административном правонаруше‑
нии по ч. 1 ст. 16.2 (недекларирование товаров, подлежащих таможенному декларированию).

Пресс-служба Ростовской таможни

Доктрину продовольственной безопасности России, которая сейчас широко обсуждается, мы попросили прокомментировать советника президента 
Союза «Торгово-промышленная палата Ростовской области» Юрия Корнюша.

Должностными лицами таможенного поста МАПП Новошахтинск Ро-
стовской таможни выявлен факт недекларирования товаров, подлежащих 
таможенному декларированию.

В Ростовской области за первое полугодие 2020 года подразделениями Банка России и 
коммерческими банками выявлено и передано в правоохранительные органы 526 денежных 
знаков, имеющих признаки подделки. 

Чаще всего подделывали пятитысячные банкноты – их было выявлено 302 штуки, банк‑
ноты номиналом 1000 рублей ‑ 200 штук. Менее популярны у злоумышленников банкноты 
номиналом 2000 рублей (14 случаев подделки) и пятисотрублевые купюры (5 случаев). Также 
среди выявленных подделок обнаружены 4 сторублевые банкноты.  Монеты подделывают 
редко: в первом полугодии зафиксирован один случай подделки 10‑рублевых монет. Кроме 
того, работники финансовых учреждений выявляют и подделки иностранной валюты. Так, за 
полгода на Дону были обнаружены 7 поддельных стодолларовых и 2 пятидесятидолларовые 
банкноты США.

При этом во втором квартале текущего года на Дону количество выявленных в банков‑
ской системе региона фальшивых рублей сократилось вдвое (на 57%) по сравнению с первым 
кварталом 2020 года.

«Если вы обнаружили банкноту, в подлинности которой сомневаетесь, сдайте ее на экс‑
пертизу в подразделение любого банка, которое осуществляет операции с наличными день‑
гами. Если же вы уверены, что перед вами фальшивая банкнота, следует обратиться сразу в 
правоохранительные органы», – отмечает управляющий Отделением по Ростовской области 
Южного ГУ Банка России Наталья Леонтьева. 

Актуальная информация о защитных элементах и признаках подлинности российских де‑
нег размещена на сайте Банка России cbr.ru в разделе «Банкноты».

Отделение по Ростовской области Южного ГУ Банка России

на дОну в первОм пОлугОдии 2020 гОда 
выявленО 526 пОддельных  

денежных знакОв 
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Эксперты в тпп рф Обсудили нОвуЮ дОктрину 
прОдОвОльственнОй безОпаснОсти рОссии

Модератором  заседания  выступил  председатель  Комитета  по  развитию  АПК  Петр  
Чекмарев,  подчеркнувший  стратегическую  важность и приоритетность системной поддерж‑
ки и развития агропромышленного комплекса России для обеспечения ее продовольственной 
безопасности в целом.

Он отметил, что развитие агропромышленного комплекса России возможно только в слу‑
чае стимулирования государством внутреннего спроса и экспортной деятельности —  именно 
это и должно быть отражено в целях разрабатываемой Стратегии.

Вице‑президент ТПП РФ Елена Дыбова обозначила предпосылки принятия новой Док‑
трины, разработанной с учетом изменившихся внешнеэкономических условий (вступлением 
России в 2012 г. в ВТО), углублением интеграционных процессов в ЕАЭС, введением в адрес 
России экономических санкций (2014 г.).

Она отметила, что новая Доктрина отражает положения Стратегии экономического раз‑
вития до 2030 года, принятой в 2017 г., предложения Комитета по Всемирной продовольствен‑
ной безопасности (КВПБ), от экспертов ООН.

В ходе своего выступления Елена Дыбова остановилась на лучшем международном опыте 
в части обеспечения национальной продовольственной безопасности, отметив, что в мировой 
практике используются три основных подхода: протекционистский (Япония, Норвегия) —  за‑
щита внутреннего производства; промежуточный (страны ЕС) —  обеспечение продоволь‑
ственной безопасности внутри ЕС; экспортно ориентированный (США) —  субсидирование 
экспорта при условии насыщения продукцией внутреннего рынка. Елена Дыбова отметила 
необходимость выработки единого комплекса мер в ходе реализации Доктрины —  нужны 
не лозунги, а конкретные решения и практические действия, учитывающие лучший междуна‑
родный опыт.

В рамках своего выступления вице‑президент Елена Дыбова также рассказала о специ‑
альном проекте ТПП России —  «Бизнес‑Барометр страны», направленного на изучение мне‑
ния и состояния бизнеса в условиях распространения коронавирусной инфекции, и предста‑
вила итоги третьего этапа, прошедшего в период с 17 июня по 2 июля с. г.

В опросе активно участвовали предприниматели из 83 субъектов Российской Федерации, 
заполнившие более 26 тысяч анкет.

Итоги опроса показали, что со снятием ограничений около 80 % респондентов начали ра‑
ботать, однако, при этом возросли расходы предпринимателей на соблюдение рекомендаций 
Роспотребнадзора. В ходе опроса подавляющее большинство респондентов отметило, что им 
для восстановления бизнеса потребуется от шести месяцев до двух лет. Согласно результа‑
там опроса, у 82 % опрошенных компаний выручка, по сравнению с аналогичным периодом 
2019 года, упала более чем на 30 %. При этом, 96 % респондентов заявили, что сегодня им 
необходимы дополнительные финансовые ресурсы для восстановления деятельности, из ко‑
торых 47 % объявили о необходимости обращения в банки за кредитными средствами. Зна‑
чительна доля тех, кто может рассчитывать на собственные накопления —  34 % опрошенных.

Для дальнейшего восстановления бизнеса 40 % предпринимателей указали на необхо‑
димость существенного снижения налогового бремени; 37 % нуждаются в государственных 
грантах и субсидиях, 32 % отметили потребность в «длинных кредитных деньгах» по низкой 
процентной ставке. Среди основных проблем, которые наиболее остро встали перед предпри‑
нимателями, 59 % респондентов выделили обязанность сохранения оплаты труда своих со‑
трудников без фактического ведения деятельности и поступления доходов; 43 % опрошенных 
пришлось искать новые помещения по причине невозможности получения отсрочки по аренд‑
ным платежам.

В настоящее время государству следует применять новые подходы к развитию эко-
номики страны и поддержке бизнеса. Елена Дыбова подчеркнула, что сейчас бизнесу 
требуются лишь две вещи —  это «кардинальное упрощение условий ведения предпри-
нимательской деятельности, снижение административного давления на бизнес, опти-
мизация процессов, и концентрация на развитии промышленного, производственного 
потенциала регионов» При этом в первую очередь государство должно поддерживать 
действующий бизнес.

По ее словам, кризис явно продемонстрировал, что, встроившись в глобальные производ‑
ственно‑сбытовые цепочки, российский бизнес стал зависеть от международных партнеров, 
иностранных поставок. Произошло сжатие собственной промышленности —  а это серьезный 
системный вызов для государства: это и утрата технологического потенциала, и экономиче‑
ской стабильности в регионах. В завершение выступления Елена Дыбова отметила, что «в 
условиях радикального сокращения офисных сотрудников обеспечить занятость, достойный 
уровень жизни и высокий потребительский спрос населения, согласно новым целям «июнь‑
ского» указа Президента страны, возможно только благодаря активной поддержке государ‑
ством стимулирования частного бизнеса в производственной сфере, в том числе действую‑
щего в сфере АПК».

Петр Чекмарев проинформировал участников заседания о существующих в сфере АПК 
нерешенных вопросах и проблемах, которые тормозят развитие сектора и приводят к зависи‑
мости страны от импорта как сырья и технологий, так и готовой продукции. Он, в частности, 
отметил, что с 1990 г. потеря занятых в сельском хозяйстве составила 5,8 млн человек; посев‑
ная площадь с 1990 года по 2019 год сократилась на 37 млн га; произошло сокращение пого‑
ловья крупного рогатого скота на 38,2 млн голов. Количество тракторов за 29 лет сократилось 
на 937,9 тыс. единиц, зерноуборочных комбайнов —  на 287,3 тыс. единиц, кормоуборочных 
комбайнов —  на 104,3 тыс. единиц.

Подобные негативные тенденции уже привели к тому, что Россия постоянно закупает 
за рубежом отдельные виды продовольствия. Именно поэтому разрабатываемая стратегия 
должна быть взаимоувязана с Доктриной продовольственной безопасности России —  как 
в текущем аспекте, так и со стратегической точки зрения.

тметивший, что в настоящее время наблюдается существенный дефицит по производству 
молока и мясопродуктов. Необходимо не только увеличивать производство, но и наращивать 
экспортный потенциал, расширяя номенклатуру экспортируемой продукции.

По его словам, в новой Доктрине остались неизменными показатели самообеспеченно‑
сти по зерну (95 %), мясу, мясопродуктам (85 %), молоку, молокопродуктам (90 %), картофелю 
(95 %), пищевой соли (85 %). Увеличены на 10 % показатели обеспеченности по сахару и рас‑
тительному маслу (до 90 %), на 5 % —  по рыбе и рыбной продукции (до 85 %). Введены показа‑
тели самообеспеченности по овощам (90 %), фруктам и ягодам (70 %), семенам отечественной 
селекции (75 %). Были приведены цифры потребности населения России в продовольствии 
в соответствии с медицинскими нормами: к примеру, потребность населения в зерне состав‑
ляет 146,8 млн тонн в год (из расчета 1 тонну в год на человека). При производстве зерна 
в объеме 113,3 млн тонн имеется дефицит в объеме 33,4 млн тонн. Недопроизводство молока 
превышает 17 млн тонн, овощей и фруктов —  11,5 млн тонн.

Острый вопрос в контексте обсуждаемой Доктрины —  оборот земли и неиспользуемая 
пашня.

Как отметил в своем выступлении Петр Чекмарев, с 1990 года по 2019 г. посевная пло‑
щадь сократилась на 37 млн га. При этом наблюдается сокращение поголовья крупного рога‑
того скота на 38,2 млн голов. Потеря занятых в сельском хозяйстве составила 5,8 млн человек. 
Количество тракторов за 29 лет сократилось на 938 тыс. единиц, зерноуборочных комбай‑
нов —  более, чем на 287 тыс. единиц, кормоуборочных комбайнов —  на 104 тыс. единиц. Сред‑
ний возраст трактора в России составляет 19,5 лет, средний возраст механизатора —  выше 
46 лет. Очевидна потребность в основных видах сельскохозяйственной техники при имею‑
щемся дефиците 160 тыс. единиц.

Подробную информацию о целях и задачах Стратегии, структуре документа и планах 
по его доработке в течение ближайшего времени представил заместитель директора Депар‑
тамента пищевой и перерабатывающей промышленности Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации Владимир Скворцов.

Коротко он остановился на основных новеллах Доктрины 2020 года. Речь теперь идет 
не только о физической, но и экономической доступности продовольствия, а задача обеспече‑
ния населения безопасной качественной продукцией теперь дополнена необходимостью соот‑
ветствия рациональным нормам потребления.

В частности, он подчеркнул, что «в настоящее время документ проходит внутриведом‑
ственное согласование и уже скоро будет направлен для рассмотрения в соответствующие 
федеральные органы исполнительной власти, а затем —  в отраслевые организации и обще‑
ственные объединения». Он также отметил, что министерство готово в оперативном режиме 
обсудить все представленные замечания, дополнения и предложения.

Свои замечания и предложения по решению общих и отраслевых проблем в рамках раз‑
рабатываемой Минсельхозом России Долгосрочной стратегии развития пищевой и перера‑
батывающей промышленности Российской Федерации на период до 2030 года представили 
следующие члены Комитета и приглашенные эксперты:

— Юрий Кацнельсон, президент Российской гильдии пекарей и кондитеров.
— Аркадий Злочевский, президент Российского зернового союза;
— Дмитрий Рылько, генеральный директор Института конъюнктуры аграрного рынка 

«Икар»;
— Аркадий Гуревич, президент Российского союза мукомольных и крупяных предприятий;
— Людмила Маницкая, директор Молочного союза России;
— Артём Белов, генеральный директор «СОЮЗМОЛОКО».
— Дмитрий Лашин, вице‑президент Ассоциации «Теплицы России‑ Галина Бобылева, ге‑

неральный директор Некоммерческой организации «Российский птицеводческий союз».
— Екатерина Лучкина, исполнительный директор Национального союза мясопереработ‑

чиков;
— Георгий Белозеров, генеральный директор Всероссийского научно‑исследователь‑

ского института холодильной промышленности —  филиала ФГБНУ «ФНЦ пищевых систем 
им. В. М. Горбатова»

Они отметили, что, несмотря на меры, принимаемые государством и различными участни‑
ками рынка, остается нерешенным целый ряд важных проблем системного характера, сдер‑
живающих развитие отдельных отраслей промышленности: это и неразвитая сырьевая база; 
отсутствие отечественных пищевых ингредиентов; недостаточная инфраструктура; морально 
и физически изношенные производственные фонды; недостаточно эффективно выстроенная 
логистическая система (хранение и транспортировка продукции); экологические проблемы; 
слабый контроль качества пищевой продукции и многое другое.

Участники заседания подчеркнули, что требуется дальнейшее совершенствование норма‑
тивной правовой базы функционирования агропромышленного и рыбохозяйственного ком‑
плексов, пищевой и перерабатывающей промышленности, формирование надежных государ‑
ственных информационных ресурсов в сфере обеспечения продовольственной безопасности.

Кроме того, по мнению членов Комитета и экспертов, для решения задач цифровизации 
процессов в международной торговле продукцией агропромышленного комплекса необхо‑
димо предусмотреть в Стратегии развитие единого информационного пространства, обе‑
спечивающего взаимный диалог со странами‑импортерами российской продукции. Основ‑
ной проблемой и краеугольным камнем в создании такого диалога является несоответствие 
номенклатурных справочников, применяемых в Российской Федерации и в странах, импор‑
тирующих произведенную в Россию продукцию, и, как результат, становится невозможной 
стыковка информационных торговых платформ РФ и стран Европы, Китая и США. Необходи‑
мо расширение справочников ОКПД, применяемых в настоящее время в РФ, и стыковка их 
с номенклатурами, применяемыми в странах, с которыми Россия ведет экспортно‑импортные 
отношения.

Подводя итоги заседания, Елена Дыбова отметила большую важность вовлечения пред‑
ставителей отраслевых организаций и экспертного сообщества в процесс подготовки кон‑
кретных замечаний, дополнений и предложений в разрабатываемую Стратегию с целью ее 
конкретизации и повышения эффективности.

Участники дискуссии были едины во мнении о необходимости сбалансированной 
государственной программы поддержки сельского хозяйства с учетом положений но-
вой Доктрины продовольственной безопасности, включающей конкретные меры и ин-
струменты поддержки, в т. ч. субсидии, а также адресную помощь отдельным отраслям 
сельского хозяйства (переработка молока, племенное животноводство). Также они от-
метили особенную важность государственной поддержки научных разработок и иссле-
дований по конкретным отраслям и направлениям сельского хозяйства и пищевой про-
мышленности.

Полученные по итогам мероприятия замечания и предложения будут обобщены 
и направлены в адрес Правительства Российской Федерации и профильные министер-
ства и ведомства.

В ТПП России состоялось заседание Комитета по развитию агропромышленного комплекса на тему «Новая Доктрина продовольственной безопас-
ности РФ» с участием представителей бизнеса, отраслевых союзов и ассоциаций, научных организаций (Молочный союз, Масложировой союз России, 
Национальный союз мясопереработчиков, Ассоциация развития коневодства, Ассоциация «Теплицы России», Ассоциация «Роскрахмалпатока», Союз 
оптовых продовольственных рынков, Союз сельских кредитных кооперативов, Национальный союз экспортеров продовольствия и другие), органов ис-
полнительной и законодательной власти, территориальных торгово-промышленных палат (в режиме видеоконференцсвязи).
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анатОлий скнарин:
«я и сегОдня гОтОв вОссОздать пО Эскизам тОт несчастный 
третий шар, кОтОрый так и не устанОвили на пушкинскОй…»

тпп рОстОвскОй Области и ассОЦиаЦия ЮристОв Объединят усилия 

Недавно заслуженный художник России скульптор А. А. Скнарин отметил своё 80-летие. Вклад Анатолия Андреевича в создание визуального обра-
за современного Ростова трудно переоценить —  монументы «Тачанка», «Преемственность поколений», посвящённый стачке 1902 года; «Ростовчанка» 
на набережной Дона, «Не вернувшимся с войны казакам» стали по-настоящему знаковыми для нашего города. А без памятников А. П. Чехову, Петру 
и Февронье, А. М. Байкову, В. С. Высоцкому, А. П. Бересту, без бюстов А. В. Суворова и Ф. Ф. Ушакова, без уникальных шаров-светильников на Пушкин-
ской уже невозможно представить себе облик наших проспектов и парков.

Поэтому посетить в эти дни его мастерскую, да ещё и по‑
общаться с Творцом в окружении макетов его волшебных 
творений —  огромная удача!

— Правда, Анатолий Андреевич, что вы —  сын репрес-
сированного?

— Отец после окончания Новочеркасского сельхозинсти‑
тута был направлен для работы в калмыцкие степи, однако 
в 1937 году он был арестован якобы за вредительство, его 
жестоко допрашивали. Но когда расстреляли Ежова и НКВД 
возглавил Берия, арестовали уже многих «следователей», 
а некоторых задержанных, в том числе и отца, отпустили. 
Он стал главным инженером Главвторчермета в Ростове, 
а во время ВОВ работал на военном заводе в Свердловске, 
делал танки для фронта. После победы отец был назначен 
главным инженером Ростовского кислородного завода, ко‑
торый обеспечивал бесперебойную работу всего сварочного 
оборудования в разрушенном городе.

А моя мама —  врач‑гинеколог (во время ВОВ —  военный 
хирург) —  более 40 лет проработала в родильном отделении 
ростовской ЦГБ.

— В каком возрасте у вас проявились способности 
к художественному творчеству?

— В одном с нами доме жила семья художника Алексан‑
дра Михайловича Черных. Я дружил с его сыном Павликом 
и с детства бывал в мастерской художника, тогда же начал 
рисовать, делал шаржи на друзей и учителей, сотрудничал 
со стенгазетой, даже всерьёз занялся живописью. А потом 
вдруг вылепил из глины… бюст В. И. Ленина. Моя работа так 
понравилась учителям, что попала на художественную вы‑
ставку учащихся, стала лауреатом, а в газете появилась за‑
метка о талантливом мальчике Толике Скнарине.

Уже на 3‑м курсе училища им. Грекова педагоги посо‑
ветовали мне ехать в Москву, в Суриковский институт. Так 
я и сделал, поступив на курс к знаменитому советскому 
скульптору, Народному художнику СССР и неоднократному 
лауреату Сталинских премий Матвею Генриховичу Манизеру, 
который в то время был вице‑президентом Академии Худо‑
жеств нашей страны.

— Какая ваша работа впервые была установлена в Ро-
стове?

— Когда мы ещё учились в Грековке, то вместе с сокурс‑
ником сделали на территории детского сада в Рабочем го‑
родке бетонную скульптуру мальчика со щукой в руках. Мы 
придумали, как по трубочке из щучьей пасти вытекала струй‑
ка воды. Забавная получилась композиция, дети остались до‑
вольны.

— Ваша знаменитая скульптура «Ростовчанка» перво-
начально стояла в другом месте набережной Дона…

— Прежнее место —  перед старым выставочным залом 
Союза художников —  мне тоже нравилось, было очень пре‑
стижным и льстило моему профессиональному самолюбию. 
Но нынешнее намного удачнее. Кстати, расположенная се‑
годня неподалёку композиция «Лето» или «Погожий день», 
где мальчик сидит на лошади, которая зашла в воду и пьёт 
из реки, навеяна моими детскими воспоминаниями, когда 
я так же без седла гарцевал на четвероногом друге…

— Как появился монумент, посвящённый стачке 
1902 года, вызвавший в своё время множество споров?

— Памятник стачке с крупными бетонными цифрами «1902 
год» там уже был, его можно увидеть и сегодня. Но жившие 
ещё тогда участники знаменитой ростовской стачки попро‑
сили первого секретаря обкома КПСС Ивана Афанасьевича 
Бондаренко возвести нечто более монументальное, отража‑
ющее всю важность тех революционных событий. А мне как 
раз тогда заказали памятник аналогичной тематики для пар‑
ка Собино. И когда я этот памятник сделал, высокое партий‑
ное начальство решило установить его на пл. Стачки, НАД 
уже существующим монументом. Кстати, впервые в истории 
Страны Советов человеческие фигуры в скульптурной компо‑
зиции, отражающей политические события, были полуобна‑
жены. Мои оппоненты даже пытались дискредитировать меня 
в связи с этим. Но я намеренно предусмотрел в памятнике 
некую наготу как символ революционной раскрепощённости. 
И только когда комиссия (ни много —  ни мало!) философско‑
го факультета РГУ, куда была отдана на этическую экспер‑
тизу моя работа, дала положительное заключение, все уго‑
монились.

— Пожалуй, самый динамичный ваш памятник это 
«Тачанка». Как он создавался?

— Меня пригласил к себе тот же Бондаренко и предло‑
жил сделать именно тачанку. Но я сомневался, так как знал, 
что в Каховке уже установлен памятник тачанке, авторы ко‑
торого, ленинградские скульпторы, даже получили за него 
Ленинскую премию СССР. Поэтому я предложил для рассмо‑
трения уже готовый макет монумента «Атака», где всадни‑
ки‑красноармейцы всё сметают на своём пути. Однако Иван 
Афанасьевич вместе с легендарным кавалеристом, бывшим 
командующим СКВО Иссой Александровичем Плиевым, по‑
сле долгих совещаний отвергли моё предложение, настояв 
именно на тачанке. Поначалу я растерялся, никак не находя 
оригинального творческого решения, но потом вдохновился 
строчкой из песни: «И с налёта, с поворота…» Вот то, что мне 
необходимо! Тачанка должна вылетать из поворота, она чуть 
наклонена! Решение найдено! А ездовой должен быть… эта‑
ким бесбашенным, разудалым парнем!

И я сделал ездового камертоном всей композиции —  он 
один удерживает «лавину», которая стремительно рвётся 
вперёд! Он смелый и бесшабашный!

— Непростая судьба и у вашего памятника «Не вернув-
шимся с войны казакам», который установлен на углу пр. 
Буденновского и ул. Станиславского…

— Я его делал для Старочеркасска, но у местных вла‑
стей не нашлось денег, чтобы его оплатить. Вот и верь до‑
говорённостям. Полностью готовый памятник, спустя шесть 
лет случайно увидел министр культуры области Александр 
Резванов, который показал его мэру Ростова Сергею Горба‑
ню, которому монумент очень понравился. Мэр договорился 
со спонсорами… Словом, вместо предусмотренного ранее 
на этом месте какого‑то торгового ларька теперь стоит скуль‑
птурная композиция, которая, кстати, претерпела изменения 
по сравнению с первоначальным вариантом. Заказчики по‑
рекомендовали мне добавить к одинокой казачке мальчика, 
прижавшегося к ней сына. Я сделал это, и композиция, надо 
сказать, заиграла новыми смысловыми красками.

— А откуда вдруг появилась столь нестандартная идея 
шаров-светильников на Пушкинской?

— Властями города было решено кардинально облагоро‑
дить Пушкинскую, ради чего привлекли ведущих архитекто‑
ров и художников Ростова. Архитектор Клеймёнов вначале 
предложил мне выполнить высокие столбы с перекладинами 
и спускающимися вниз светильниками. Я возразил, ибо ни‑
кто, задрав голову, не будет рассматривать художественно 
выполненные светильники, и сразу предложил поставить их 
на землю. Немного повоевали, но остановились на моём ре‑
шении. В работе я отчасти использовал прижизненные иллю‑
страции к произведениям Пушкина, сделал для каждого шара 
свои узоры, оригинальный орнамент. Тема картинок‑вставок 
(по шесть на каждом): первого шара —  жизнь А. С. Пушки‑
на, второго —  поэма «Евгений Онегин», третьего —  сказки 
А. С. Пушкина. Шаров‑светильников предусматривалось 
именно три, что соответствует всем канона м гармоничной 
архитектуры пространства. На Пушкинской для них выгоро‑
дили даже три курдонера —  три своеобразной площадки для 
размещения архитектурных акцентов.

Тогда в Ростове не было специализированных литейных 
мастерских, но договорились отлить шары на таганрогском 
заводе «Красный гидропресс», который занимался, в том 
числе, отливкой корабельных винтов. Короче говоря, все три 
шара заводом были изготовлены и стояли в цеху. Однако, 
«Красному гидропрессу» заплатили лишь за два шара, види‑
мо, денег не хватило. В итоге, подержав у себя полностью 
готовый третий шар несколько месяцев и так и не дождав‑
шись оплаты, заводчане вынуждены были просто‑напросто 
распилить его и разобрать по частям. Я и сегодня на любом 
совещании говорю, что готов по эскизам воссоздать этот не‑
счастный третий шар. Но ответной реакции на все мои при‑
зывы, увы, я до сих пор так и не услышал.

Александр Молчанов

14 августа 2020г. был подписан меморандум  о сотрудни‑
честве между Союзом «Торгово‑промышленная палата Ро‑
стовской области» и Ассоциацией юристов в сфере ликвида‑
ции банкротства.

Свои подписи на документе поставили вице‑президент 
ТПП Ростовской области Юрий Алексеевский  и вице‑прези‑
дент Ассоциации юристов в сфере ликвидации банкротства 
Владимир Кузнецов, который также является бизнес‑послом 
в Израиле общероссийской общественной организации «Де‑
ловая Россия». Также на встрече присутствовала начальник 
управления внешнеэкономического сотрудничества и выста‑
вочно‑ярмарочной деятельности Торгово‑промышленной па‑
латы Анна Барышникова. 

Ассоциация юристов является крупнейшей в России те‑
матической Ассоциацией в сфере ликвидации и банкротства. 
Она была официально зарегистрирована в сентябре 2018 
года. Это уникальная площадка, объединяющая надежных 
исполнителей и выступающая защитником их профессио‑
нальных интересов.  Главная цель организации  — формиро‑

вание единого сообщества надёжных исполнителей юридиче‑
ских и других сопутствующих услуг в секторе B2B, в первую 
очередь, по вопросам ликвидации и банкротства юридиче‑
ских лиц.

Владимир Кузнецов предложил ростовскому бизнесу ус‑
луги по организации встреч и деловых переговоров в Израи‑
ле. Юрий Алексеевский рассказал о структуре ТПП и предло‑
жил объединить усилия в информировании бизнеса в сфере 
законодательства и права.  

Стороны договорились о партнёрстве в сфере внешне‑
экономической деятельности расширения круга полезных 
деловых знакомств, в части всесторонней поддержки в во‑
просах оказания услуг, преодоления правовых коллизий, ор‑
ганизации  мероприятий для представителей юридического 
сообщества, создания благоприятных условий для развития 
предпринимательской деятельности.

Ирина Фомина,
пресс-служба

ТПП Ростовской области
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— Как руководитель современной клиники что вы счи-
таете в своей работе самым важным?

— Качество оказываемых услуг. Это главная составляющая 
нашего продукта. И его мы стараемся поддерживать на высшем 
уровне.

— Что входит в понятие качества в медицине?
— Во‑первых, это квалификация специалистов. И здесь нам 

есть, чем гордиться.
У нас работают три пластических хирурга, не побоюсь этого 

слова, мирового уровня. Сергей Владимирович Прокудин, кроме 
нашей клиники, регулярно оперирует и преподает в Европе.

У нас ведет консультативный и оперативный прием Андрей 
Александрович Авдиенко, онколог‑маммолог, пластический хи‑
рург с 24‑летним опытом.

Ирина Викторовна Литвинова, к.м.н., опытный пластический 
хирург и востребованный специалист, также оперирует на базе 
нашей клиники.

— Однако хороших специалистов недостаточно, чтобы 
оказывать полноценную медицинскую услугу?

— Конечно, квалификация врача, не подкрепленная совре‑
менным оснащением, высокотехнологичным оборудованием, 
не может быть реализована в полной мере.

Ведь медицина сегодня —  это сфера высоких технологий. 
И отставание в этом сильно бьет по конкурентоспособности ме‑
дучреждений.

Мы с самого основания сделали ставку на хорошую осна‑
щенность клиники.

— Что особенно востребовано сейчас в пластической 
хирургии?

— Уточню: речь идет о пластической, эстетической и рекон‑
структивной хирургии. Я бы выделила липомоделирование —  
это перераспределение собственной жировой ткани пациента 
для достижения нужного эстетического результата. Кроме того, 
эта операция дает не только прямой эффект —  увеличение 
и уменьшение объемов. Пересаженная жировая ткань, частично 
рассасываясь, запускает в коже процессы обновления и омоло‑
жения —  коллагенез, эластогенез. Это прямое действие стволо‑
вых клеток, которые в изобилии содержатся в жировой ткани.

— Что именно можно изменить?
— Очень многое. Можно вернуть «треугольник юности». 

Форма молодого лица —  треугольник с вершиной внизу. С воз‑
растом он превращается в овал или даже в прямоугольник. Все 
это корректируется.

Но к серьезному вмешательству мы прибегаем все реже. 
В некоторых случаях достаточно сделать несколько проколов. 
Никто не поймет, почему вдруг вы так помолодели и постройне‑
ли.

— И все-таки за желание быть красивыми пациенты рас-
плачиваются не только деньгами, но и болью.

— Здесь тоже все меняется к лучшему. Операции более 
щадящие, обезболивание все совершеннее. Я знаю, как свести 
риски к минимуму, но всегда обсуждаю с пациентами и эстети‑
ческую, и медицинскую сторону вопроса. Важно, чтобы человек 
получил именно то, что ему нужно, и избавился от волнений 
по поводу внешности

— Но пластическая хирургия не единственное, что мо-
жет предложить ваш центр?

— Да. У нас современная лаборатория, в которой можно 
сдать более 1500 видов анализов: общеклинические, биохими‑
ческие, гистологические, бактериологические, иммунофермент‑

BESt CLINIC — на страже здОрОвья и красОты

Приоритетным направлением является пластическая хирургия и гинекология.
Мы побеседовали с директором клиники Людмилой Айкарамовной Вовченко о буднях медицинского учреждения.

ВСЕ ВИДЫ ПЛАСТИЧЕСКОЙ, ЭСТЕТИЧЕСКОЙ, 
РЕКОНСТРУКТИВНОЙ ХИРУРГИИ В ЛЕЧЕБНО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ BEST CLINIC:

• Лазерные технологии омоложения.
• Эндоскопическая пластика лица, шеи.
• «Классические» подтяжки лица и шеи.
• Малотравматичные подтяжки лица и шеи (выполняются 
под местной анестезией).
• Нитевые подтяжки лица и шеи.
• Пластика верхних и нижних век,
в том числе без наружных разрезов.
• Коррекция формы ушей, подбородка, скул, губ.
• Модельная пластика носа. Безоперационная ринопла‑
стика.
• Эндоскопическое и традиционное увеличение (только 
сертифицированные имплантаты!), Уменьшение, восста‑
новление формы молочных желез.
• Эндоскопическая и традиционная пластика живота, 
скульптура тела, липосакция, липофиллинг, липошифтинг.
• Исправление формы и размера голеней.
• Увеличение, уменьшение, подтяжка ягодиц.
• Реконструктивные операции после травм, ожогов, опера‑
ций.
• Реконструктивные операции после онкологических опе‑
раций на молочной железе.
• Коррекция рубцов консервативным и оперативным мето‑
дом.
• Безоперационное лечение морщин.
• Контроль потливости оперативными и консервативными 
методами.
• Пересадка волос.
• Плазматерапия.
• «Уколы красоты»: botox, disport, lantox, juviderm, surgiderm 
и др.

Best Clinic. Медицинский центр. 
Ростов-на-Дону, пр. Шолохова, 64а, 
+7 (863) 200-32-08, +7 (863) 200-32-14, 

e-mail: info@best-klinika.ru

ные, гормональные и другие, пройти УЗИ и ЭКГ‑диагностику, 
дневной и круглосуточный стационар, консультативный прием 
специалистов разного профиля, курсовые лечения. Проводятся 
малоинвазивные гинекологические операции, лапароскопия, ве‑
дет прием опытный флеболог.

Ход работ по созданию «первой мили» 
линейного непрерывного экопарка на бе‑
регах реки Темерник проинспектировал гу‑
бернатор Василий Голубев.

На «первой миле» протяженностью 
2,1 км —  от моста в створе улицы Вавилова 
до зоопарка —  сейчас завершаются рабо‑
ты по обустройству проездов и тротуаров, 
озеленению территории, установке систе‑
мы электроснабжения, систем видеонаблю‑
дения, полива. Предусмотрены сооружение 
моста через реку Темерник, укладка ве‑
лосипедных и пешеходных дорожек, обу‑

стройство мест для отдыха и занятий спортом.
Проект «Прибрежная зона вдоль реки Темерник» признан одним из победителей город‑

ского конкурса проектов благоустройства общественных территорий.
— В итоге ростовчане должны получить красивую зону комфорта и отдыха. Убежден, что 

линейный парк станет местом притяжения десятков тысяч людей, поможет вдохнуть в Темер‑
ник и окрестности реки новую жизнь, —  считает Василий Голубев.

«Второй милей» станет ростовский парк «Дружба». Благоустройство этого общественно‑
го пространства будет проводиться поэтапно, в течение пяти лет.

— Наша принципиальная задача —  до конца 2024 года превратить эти территории в эко‑
логический парк, —  заявил губернатор.

Еще один важный для реабилитации Темерника проект —  реконструкция очистных со‑
оружений Аксая.

Сегодня в ходе рабочей поездки по Ростову‑на‑Дону глава региона Василий Голубев по‑
бывал на объекте, пообщался с подрядчиком.

Новые очистные возведены почти на 70 %. В сентябре планируется начать пусконаладоч‑
ные работы, а до конца года сооружения должны быть готовы к эксплуатации. Планируемый 
выход на проектную мощность —  первая половина 2021 года.

Мероприятия по реконструкции очистных Аксая входят в региональную программу по ре‑
абилитации реки Темерник и обустройству её прибрежной территории. Реализация проекта 
обеспечит очистку сточных вод и существенно снизит поступление загрязняющих веществ 
по балке в Темерник. Общий объем средств на реконструкцию объекта из областного бюдже‑
та —  около 1 млрд рублей.

— Это очень важный проект в процессе реабилитации реки Темерник и улучшения эколо‑
гической ситуации в Ростове‑на‑Дону. После ввода в эксплуатацию этого комплекса плани‑
руется приступить к разработке следующего этапа реабилитации реки —  от очистных соору‑
жений в Аксайском районе до Темерницкого тракта в Ростове‑на‑Дону. Таким образом, через 
Щепкинский лес в реку будет поступать чистая вода, —  рассказал Василий Голубев.

На Дону продолжается приём заявок на участие в конкурсе молодых предпринимателей Ро‑
стовской области

‑ региональном этапе конкурса «Молодой предприниматель России».
Это ежегодная премия в сфере малого бизнеса, которая собирает и поощряет лучшие бизнес‑

проекты страны.
Областной этап конкурса проводится в рамках регионального проекта «Популяризация пред‑

принимательства» национального проекта по поддержке бизнеса. Организатор конкурса Ростов‑
ское региональное агентство поддержки предпринимательства (АНО «РРАПП») при содействии 
Правительства Ростовской области и регионального Министерства экономического развития.

Конкурс ориентирован на молодых людей, реализующих свои бизнес‑проекты на территории 
области, и проводится по следующим номинациям:

— «Интернет предпринимательство»
— «Сельскохозяйственное предпринимательство»
— «Франчайзинг»
— «Социальное предпринимательство»
— «Производство»
— «Инновационное предпринимательство»
— «Торговля»
— «Сфера услуг»
Участие в конкурсе —  это возможность заявить о своём проекте в одной из номинаций, пред‑

ставить бизнес на всю страну и стать лучшим предпринимателем в своей сфере не только в Ро‑
стовской области, но и в России.

Победители и призеры номинаций смогут принять участие во Всероссийском конкурсе «Моло‑
дой предприниматель России».

Для участия в региональном этапе конкурса необходимо в срок до 30 августа 2020 года подать 
заявку по выбранной номинации на сайте http://mpr2020.ru.

По всем вопросам обращаться по тел/: 8–918–522–9807; 8–951–514–8204. 
Либо по адресу электронной почты hello@mpr2020.ru

«первуЮ милЮ» линейнОгО ЭкОпарка 
на берегах темерника дОлжны 

благОустрОить дО кОнЦа ЭтОгО гОда

в рОстОвскОй Области мОлОдых 
предпринимателей приглашаЮт 

на кОнкурс
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антОн кармазин: «ЭлектрОнные инфОрмаЦиОнные системы 
даЮт нам вОзмОжнОсть быстрО навести пОрядОк и Обеспечить 

реальнуЮ безОпаснОсть прОдукЦии»

— Действительно, учитывая направление развития 
средств информатизации деятельности в области ветерина‑
рии, Россельхознадзором были приняты меры по созданию 
и внедрению Федеральной государственной информацион‑
ной системы в области ветеринарии. Целями создания дан‑
ной системы являются: обеспечения прослеживаемости под‑
контрольных товаров; оформления и выдачи ветеринарных 
сопроводительных документов; оформления разрешений 
на ввоз на территорию Российской Федерации, вывоз с тер‑
ритории Российской Федерации и транзит через территорию 
Российской Федерации подконтрольных товаров; регистра‑
ции данных и результатов ветеринарно‑санитарной эксперти‑
зы, лабораторных исследований и отбора проб для них и т. д.

Государственная информационная система в области ве‑
теринарии (ФГИС ВетИС) позволяет решить одну из главных 
проблем в обеспечении пищевой и биологической безопасно‑
сти страны —  обеспечение сквозной прослеживаемости всей 
животноводческой продукции.

ФГИС ВетИС включает в себя целый комплекс информа‑
ционных систем: автоматизированная система Аргус —  для 
оформления разрешений и контроля перемещений поднад‑
зорных грузов через государственную границу Российской 
Федерации; автоматизированная система Веста —  для сбо‑
ра, передачи и анализа информации по проведению лабо‑
раторных исследований поднадзорной продукции; система 
Цербер —  для учета поднадзорных объектов и собственно 
автоматизированная система Меркурий —  это программа, 
которая обеспечивает полную отчетность на всех стадиях 
создания продукции, перевозки и передачи конечному потре‑
бителю.

Идея и проект электронной ветсертификации возникли 
еще в 2005 году. Инструментом для контроля выбран элек‑
тронный документооборот. На смену обработке, хранению 
и учету тонн бумаги пришел автоматизированный, удобный 
процесс взаимодействия с поставщиками и покупателями. 
Данная система позволяет эффективно прослеживать про‑
дукты вниз или вверх по всей цепи поставки. Для этого в си‑
стеме «Меркурий» фиксируется информация обо всех эта‑
пах производства: выращивание животных, их убой, места 
хранения и переработки полученной продукции и так вплоть 
до розничной реализации. На каждом этапе оформляется 
отдельный сертификат —  таким образом, выстраивается 
цепочка электронных документов, по которым можно узнать 
о продукции все. «Меркурий» делает весь процесс абсолютно 
прозрачным и последовательным. Учитывается каждый этап 
ее перемещения, так называемый принцип от «поля до при‑
лавка». От внедрения ФГИС особенно выиграл рядовой по‑
купатель, так как введение системы —  позволило сделать 
рынок более прозрачным и более оперативно исключать под‑
делки и суррогаты, тем самым обеспечивать реальную без‑
опасность продукции.

— Уже более двух лет система электронной ветсерти-
фикации работает в России, какие этапы пришлось прой-
ти и с какими трудностями пришлось столкнуться за это 
время?

— Все верно, система электронной ветсертификации 
официально стартовала в России с 1 июля 2018 года. Одна‑
ко процесс этот проходил у нас поэтапно. Сначала электрон‑
ными ветеринарными сертификатами стали сопровождаться 
сельскохозяйственное сырье, некоторые готовые продукты 
животного происхождения и некоторые злаки. Отсутствие 
ветеринарной сертификации на готовую молочную продук‑
цию разрывало цепочку «прослеживаемости». А ведь именно 
на рынке молочных товаров немалая доля фальсификата.

Правда, не обошлось здесь и без откровенного сабота‑
жа некоторых крупных молокопроизводителей и молокопе‑
реработчиков, которые были ключевыми противниками ЭВС 
на готовую молочную продукцию. Потому что система являет‑
ся полностью прозрачной, и она становится неинтересной для 
лиц, осуществляющих серый оборот молочной продукции, 
того же самого фальсификата. Оформление ветеринарных 
сопроводительных документов на готовую продукцию по‑
зволяет обеспечить фиксацию и прослеживаемость объемов 
сырья и произведенной продукции. Сложно предприятию за‑

купившему, например, 90 тонн молока объяснить, как у него 
на выходе получилось 140 тонн масла.

Однако, уже с 1 июля 2019 года в перечень подконтроль‑
ных товаров, кроме прочего, были включены: молочные 
консервы, сливочное масло, сыры, вся рыбная продукция 
(группы 03 и 16 ТН ВЭД) и другая готовая животноводческая 
продукция. С 1 ноября 2019 года в перечень подконтрольных 
товаров, кроме прочего, была включена вся готовая молоч‑
ная продукция и мороженое.

— Антон Павлович, скажите, как ИС «Меркурий» по-
зволяет выявлять производителей продукции, работаю-
щих с нарушениями ветеринарного законодательства?

— Для постоянного мониторинга ветеринарной сертифи‑
кации в каждом территориальном управлении Россельхоз‑
надзора созданы аналитические группы, так называемые 
«мониторинговые группы». Они проводят анализ поступле‑
ния сырья, перемещения продукции по производственным 
площадкам предприятий. Нами стали выявляться зареги‑
стрированные производственные площадки в офисном по‑
мещении, частном или многоквартирном доме, на не суще‑
ствующем адресе. Такие «производители» получают статус 
«фантомов» в ИС «Цербер».

Конечно, проблема «фантомов» была и до «Меркурия». 
Но именно эта система позволяет выявлять их оперативно. 
Учитывая мораторий на плановые проверки малого и средне‑
го бизнеса, установить характер деятельности предприятия 
без выхода по месту было проблематично, теперь это воз‑
можно. Наконец, молочная продукция в «Меркурии» и теперь 
формируется её прослеживаемость. Мы видим перемеще‑
ния, в том числе и «сомнительные».

Так в 2019 году нашим Управлением было выявлено 252 
фантомных предприятия, в том числе 9 осуществляющих 
производство и реализацию молочной продукции, а с начала 
текущего года еще 2 площадки. По всем фактам информация 
была направлена в правоохранительные органы. Вызывает 
обеспокоенность тот факт, что данные предприятия направля‑
ют фальсифицированную растительными жирами молочную 
продукцию в социальные учреждения (детские сады, школы, 
интернаты, учреждения здравоохранения и т. д.) по государ‑
ственным контрактам. Всего с начала работы системы нашим 
Управлением выявлено 256 фантомных предприятий.

В ходе анализа ветеринарной сертификации мониторин‑
говой группой также ставятся под сомнение предприятия, 
выпускающие готовую продукцию, по объемам в 3–4 раза 
превышающие поступающее сырье. Например, хозяйствую‑
щие субъекты не получают сырье и при этом вырабатывают 
тонны продукции. Или, объемы входящего сырья в 2 и более 
раз меньше готовой продукции. По таким дисбалансам на‑
шим Управлением организуются внеплановые проверки.

Встречаются еще более парадоксальные случаи, когда 
предприятия становятся «волшебниками» —  при оформлении 
электронных ветеринарных документов в ИС «Меркурий», 
формируют производственные партии через транзакции без 
указания источника сырья и без входящих ветеринарных до‑
кументов на сырье. Продукция возникает из ничего, из сырья 
неизвестного происхождения, что нарушает основополагаю‑
щий принцип прослеживаемости.

— Можно рассказать о каких-нибудь конкретных слу-
чаях, когда ИС «Меркурий» помогла выявить нарушение 
законодательства?

— Мониторинговая группа Управления Россельхознадзо‑
ра по Ростовской, Волгоградской и Астраханской областям 
и Республике Калмыкия ежедневно анализируют документы, 
оформляемые во ФГИС «Меркурий» как специалистами госу‑
дарственной ветеринарной службы, так и уполномоченными 
лицами организаций.

В ходе данного мониторинга выявляются грубые наруше‑
ния при сертификации продукции. Например, имеют место 
факты направления в пищу людям продукции с истекшим 
сроком годности, не подвергнутой ветеринарно‑санитарной 
экспертизе, с еще не наступившей датой выработки и т. д.

Так, при проведении анализа ветеринарной сертифика‑
ции в ФГИС «Меркурий» в Ростовской области нами выявле‑
но рыбоперерабатывающее предприятие, которое в течение 
полугода производило рыбную продукцию из сырья с ис‑
текшими сроками годности. При проведении внеплановой 
выездной проверки факты использования в производстве 
просроченной рыбы были подтверждены, на хранении нахо‑
дилось 28 тонн данной продукции. Оформлял ветеринарные 
свидетельства государственный ветеринарный врач. Юриди‑
ческое и должностное лица предприятия, а также ветеринар‑
ный врач были привлечены к административной ответствен‑
ности, продукция направлена на утилизацию.

В Астраханской области путем анализа информационной 
системы был выявлен индивидуальный предприниматель, ко‑
торый из просроченного сырья произвел 273 кг черной икры 
мороженной. По результатам проведенной органами полиции 
с привлечением специалистов Управления проверки пред‑
приниматель был привлечен к административной ответствен‑
ности.

В Республике Калмыкия было выявлено оформление 
электронных ветеринарно‑сопроводительных документов 
на 520 голов рогатого скота для убоя на боенском предпри‑
ятии. Данные ветеринарно‑сопроводительные документы 
длительное время были не погашены, то есть не подтверж‑
ден факт доставки животных на предприятие. В рамках ад‑
министративного производства собственник убойного пункта 
дала пояснения, что скот к ней не поступал. Оформлением 
электронных ветеринарных сопроводительных документов 
занимались государственные ветеринарные врачи одного 
из ветеринарных учреждений Р. Калмыкия. Вся установлен‑
ная по данному факту информация Управлением была на‑
правлена для рассмотрения в рамках компетенции в право‑
охранительные органы.

Также по результатам проводимого в этом году нашим 
Управлением анализа информационной системы выявлены 
нарушения при оформлении эВСД 777‑ю уполномоченными 
лицами хозяйствующих субъектов; направлено 350 пред‑
упреждений уполномоченным лицам, впервые допустившим 
ошибки; 341 уполномоченное лицо временно заблокировано; 
аннулированы учетные записи 39 уполномоченных лиц (37 
из них в связи с прекращением деятельности хозяйствующе‑
го субъекта по налоговой базе, 2 как «фантомы»); 248 хозяй‑
ствующих субъекта привлечены к административной ответ‑
ственности; привлечено 122 государственных ветеринарных 
врача к административной ответственности за нарушения 
при оформлении электронных ветеринарно‑сопроводитель‑
ных документах.

— Значит за выявленные нарушения в оформленных ве‑
теринарках Россельхознадзор «блокирует» предприятия?

— Нет. Здесь надо четко разграничивать. Мы не блокиру‑
ем и не прекращаем деятельность предприятий. Блокируются 
конкретные нарушители —  уполномоченные лица. Хозяйству‑
ющий субъект в любой момент вправе наделить полномочия‑
ми по оформлению ВСД другое уполномоченное лицо. И на‑
деемся, обученное на чужих ошибках.

— И в заключение нашей беседы, Антон Павлович, как 
ГИС «Меркурий» справляется с возложенными на нее за-
дачами и с чем она еще сможет нам помочь?

— За двух летний срок своей работы «Меркурий» вырос 
в большой программный комплекс, интегрированный с десят‑
ками тысяч других информационных систем в России, а также 
за рубежом. Обмен электронными документами уже сейчас 
осуществляется со многими странами. Система обеспечи‑
вает общее информационное поле федерального значения, 
базу и архив, где фиксируются все сведения о конкретной 
единице товара. Начиная от момента производства. Фактиче‑
ски можно понять, из какого мяса изготовлен продукт, какие 
стадии обработки прошел, где хранился и как перевозился, 
в каких моментах менялся собственник, сколько посредников 
участвовали в процессе и многое иное. По сути, оформление 
в системе —  это сертификация товарной единицы, позволяю‑
щая четко отделить ее от контрафакта. Правительство устало 
от подделок. Конечно, в первую очередь борьба с поддельны‑
ми вещами направлена на улучшение качества. А если речь 
идет о продуктах питания, то качественные показатели стано‑
вятся залогом безопасности, отсутствия вреда для организма 
граждан страны.

С каждым месяцем позитивные результаты от внедрения 
электронной сертификации нарастают, с российских при‑
лавков исчезает некачественная и небезопасная продукция. 
ФГИС «Меркурий» даёт нам возможность навести порядок, 
как среди самих производителей, так и самих трейдеров, 
дистрибьютеров, которые закупают. Всё это в комплексе по‑
зволит создать на рынке здоровую конкуренцию.

Выстраивается система, при которой товары российского 
производства оказываются востребованы не только внутри 
страны, но и за рубежом. Электронная ветеринарная серти‑
фикация становится одним из важнейших аргументов при 
принятии решения потенциальными торговыми партнёрами 
России об открытии своего рынка для отечественной продук‑
ции.

Прозрачность торговли в современных условиях для 
стран, заботящихся о своей репутации и процветании своих 
экспортеров, является первостепенной задачей. В то же вре‑
мя совершенствование, доработка и развитие самой системы 
продолжаются в соответствии с реалиями нашего времени.

Нашей службой проводится колоссальная работа по обу‑
чению и консультированию хозяйствующих субъектов в рабо‑
те с программой, а их только в зоне ответственности нашего 
Управления зарегистрировано более 94 тысяч.

По оценкам специалистов, в результате продовольственного мошенничества пищевая промышленность мира ежегодно теряет 30–40 млрд долларов 
США. Однако помимо экономических потерь, продовольственное мошенничество может причинить ущерб здоровью населения и репутации бренда. 
Наше Правительство безостановочно модернизирует систему контроля за производством, транспортировкой, хранением и реализацией различных благ 
для населения. Чипирование одежды, обуви, глобальное отслеживание алкогольной продукции, а теперь надзор дошел и до всех товаров животного про-
исхождения. Вот уже более двух лет как в России внедрена и успешно работает разработанная Россельхознадзором государственная информационная 
система, как работает новая модель сертификации и, что дают новые технологии производителям и покупателям, особенно в плане безопасности пище-
вой продукции мы решили выяснить у руководителя Управления Россельхознадзора по Ростовской, Волгоградской, Астраханской областям и Республи-
ке Калмыкия —  Антона Павловича Кармазина.
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антикОнкурентные сОглашения: как 
идёт бОрьба с картелями

Согласно статьям 11, 16 и 17 закона «О защите конкурен‑
ции», действия, направленные на заключение антиконкурент‑
ных соглашений, запрещены. Чаще всего такие соглашения 
выявляются в сфере закупок, то есть на торгах. Антимоно‑
польщики выделяют два вида антиконкурентных соглаше‑
ний —  картели на торгах (соглашение между конкурирующи‑
ми хозсубъектами с целью повышения цен), а также сговор 
между заказчиками, организаторами и участниками торгов 
для создания преимущественных условий конкретному пред‑
приятию.

С начала 2020 года в Ростовском УФАС находилось по‑
рядка 20 дел по признакам нарушения статей 11, 16 и 17. Вы‑
несено 6 решений о признании фактов заключения антикон‑
курентных соглашений, наложены штрафы на общую сумму 
более 185 млн рублей.

как зарабОтать 200 миллиОнОв
Хороший резонанс получила история с установкой систем 

видеофотофиксации дорожного движения в Ростове‑на‑
Дону. На официальном сайте закупок Дирекцией по строи‑
тельству объектов транспортной инфраструктуры, которая 
выступала уполномоченным органом, было размещено из‑
вещение о проведении электронного аукциона на право за‑
ключения договора на установку видеосистем. Заказчиком 
являлся Департамент автомобильных дорог и дорожного 
движения Ростова‑на‑Дону. Начальная максимальная цена 
контракта составляла 549 млн рублей.

Было подано 7 заявок. Победителем аукциона стало ООО 
«Техноконцепт», которое предложило наиболее низкую цену 
контракта, который и был заключён по цене 543 млн. Вме‑
сте с тем снижение начальной максимальной цены контракта 
(НМЦК) было минимальным и составило 1 процент.

Специалисты УФАС установили существенную разницу 
между рыночной и фактически указанной заказчиком сто‑
имостью работ, что свидетельствовало о завышении НМЦК 
по данному аукциону и подтвердилось в ходе последующей 
реализации. Можно сказать, что реальная сумма исполне‑
ния этого контракта составляла 330 млн рублей, в которые 
уже входила прибыль организаций, которые фактически осу‑
ществляли исполнение муниципального контракта.

Следующий момент, на который обратили внимание ро‑
стовские антимонопольщики —  это появление самой аукци‑
онной документации. Вообще в этом деле проявилось актив‑
ное участие так называемой спецорганизации —  некоего ИП. 
Заказчиком и разработчиком документации являлся, как уже 
говорилось выше, Департамент автодорог. Уполномоченным 
учреждением —  дирекция. Однако документация по аукциону 
для её размещения и проведения всех необходимых проце‑
дур официально Департаментом дирекции не передавалась. 
На этой стадии появился индивидуальный предприниматель, 
который пришёл в дирекцию с уже имевшейся у него на руках 
документацией. Он и производил её размещение на сайте 

закупок через своё электронное устройство. Для этих целей 
ему была передана электронная цифровая подпись тогдаш‑
него руководителя дирекции.

Как происходило проведение промежуточных итогов аук‑
циона? Здесь также принимал участие этот предпринима‑
тель. Данная спецорганизация помогала дирекции в рассмо‑
трении заявок. На этом этапе был выявлен факт совпадения 
IP‑адреса дирекции и одного из заказчиков. Адрес был за‑
регистрирован на территории Франции, но очевидно исполь‑
зовался сервис, позволяющий вскрывать или изменять точку 
доступа в интернет. В Ростовском УФАС сделали вывод, что 
все действия совершались одним и тем же лицом. В данном 
случае —  индивидуальным предпринимателем.

Привлекло внимание и пассивное поведение заказчиков 
на аукционе. К тому же был выявлен факт нарушения аук‑
ционной комиссии при проведении самой закупочной про‑
цедуры. В рамках рассмотрения данного дела проведена 
внеплановая проверка действий уполномоченного органа. 
Установлено, что аукционная комиссия допустила к участию 
ООО «Техноконцепт», которое стало в итоге победителем, 
с нарушением ст. 67 закона «О контрактной системе». При 
рассмотрении заявок уполномоченная организация наме‑
ренно допустила вариативный дискриминационный подход 
к подбору претендентов. Как же исполнялся сам контракт? 
Он исполнялся не только победителем, но и юрлицами, ко‑
торые непосредственно принимали участие в формировании 
госзаказа, подавали заявки на участие в аукционе. Была це‑
лая цепочка подрядчиков, косвенно связанных между собой, 
у каждого из которых осела часть денежных средств по этому 
контракту. В освоении средств по контракту участвовали со‑
вершенно неслучайные лица. Неблагоприятные последствия 
очевидны: отсутствие экономии бюджетных средств.

По словам заместителя руководителя управления —  на‑
чальника отдела по борьбе с картелями Натальи Кожемяко, 
совокупность собранных по делу доказательств свидетель‑
ствует о наличии сговора. Очевидна и цель —  заключение 
контракта по завышенной цене. Своё решение антимоно‑
польщики направили в правоохранительные органы для 
рассмотрения в пределах их компетенции. Параллельно го‑
товится процедура привлечения к административной ответ‑
ственности всех участников этой схемы.

вОдОнапОрные башни теперь в Цене
В другом громком деле шла речь о проведении открыто‑

го электронного аукциона, предметом которого было приоб‑
ретение водонапорных башен. Это был совместный аукцион. 
Организатором являлось управление ЖКХ одного из райо‑
нов области, а заказчиками выступали ещё 9 муниципаль‑
ных образований. НМЦК была установлена в размере более 
74 млн рублей.

В аукционе победило ООО «Югстройпром», предложив‑
шее цену 72 млн 900 тыс рублей. Инициатором проведения 
совместной закупки являлось министерство ЖКХ РО. Оно 
определило способ закупки (открытый аукцион), определило 

организатора (управление ЖКХ района) и объём денежных 
средств, выделенных на приобретение башен. Именно мини‑
стерство координировало и сопровождало действия уполно‑
моченного органа.

Анализ электронной переписки между всеми участни‑
ками позволил специалистам Ростовского УФАС выстроить 
цепочку истинных взаимоотношений. Внеплановая проверка 
выявила существенные нарушения в действиях аукционной 
комиссии, которая должна была признать заявку ООО «Юг‑
стройпром» не соответствующей требованиям аукционной 
документации и отказать в участии. Выяснилось, что финан‑
совое положение фирмы неустойчиво: нет средств для пога‑
шения всех краткосрочных обязательств, основная деятель‑
ность убыточна, заёмные средства значительно превышают 
собственные. Контракты, заключённые в ходе данного аукци‑
она, не были исполнены в срок. Более того, был заключён до‑
говор ответственного хранения, т. е. башни, не дойдя до рай‑
она, остались на хранении у подрядчика, да ещё и оплачены 
до подписания актов приёмки. В итоге строительно‑техниче‑
ская экспертиза показала, что водонапорные башни не соот‑
ветствуют качеству. Использование по целевому назначению 
невозможно.

Министерство ЖКХ РО вступило в антиконкурентное со‑
глашение с организаторами. Укрупнение закупки путём со‑
вместного аукциона привело к приобретению башен по за‑
вышенным ценам примерно на 40–47 % —  эксперты УФАС 
выясеили, что другие районы области приобрели их дешевле. 
Кроме того, «Югстройпром» самостоятельно не производил 
их. Этим занимались 2 субподрядчика. В настоящее время 
в отношении некоторых участников схемы —  должностных 
лиц —  возбуждены уголовные дела по ст. 286 и ст. 159 УК 
РФ. Теперь начинается процедура привлечения участников 
к административной ответственности.

прО ЭлектрОнные тОрги
Как показывает практика, самыми острыми для донских 

предпринимателей являются вопросы, связанные с пробле‑
мами в сфере государственных закупок и борьбы с карте‑
лями, особенно в сфере ЖКХ, ритуальных услуг, пассажир‑
ских перевозок. В ходе публичных слушаний был затронут 
и ряд проблемных моментов, относящихся к переходу торгов 
на электронную форму. Участились случаи обжалования дей‑
ствий операторов электронных торговых площадок (ЭТП), 
связанных с необеспечением бесперебойной работы. При 
этом у одного из участников ЭТП работает нормально. Это 
свидетельствует о том, что заранее оговорена необходи‑
мость победы в торгах конкретного участника. Если у пред‑
принимателя есть сомнения в добросовестности оператора 
ЭТП, необходимо обратиться к нотариусу для возможности 
обеспечения надлежащей фиксации функционирования ЭТП 
в период проведения торгов и использовать ПО «Независи‑
мый регистратор» на тех ЭТП, где это возможно.

31 июля Управление федеральной антимонопольной службы по РО провело традиционное публичное обсуждение результатов правоприменительной 
практики за 2-й квартал 2020 года. Представители Ростовского УФАС рассказали предпринимателям о типовых нарушениях законодательства в части 
конкуренции, проведения госзакупок и т. д. В качестве примеров антимонопольщики привели несколько дел, сюжеты которых порой напоминали лихо 
закрученные детективы.

На сайте Законодательного собрания Ростовской области размещен закон «О внесении 
изменений в Областной закон «Об административных правонарушениях».  

Документ датирован 30 июля 2020 года.
Изменения внесены в целях приведения областного закона в соответствие с федераль‑

ным законодательством в сфере обращения с животными. Это относится к обращению с без‑
надзорными животными, их отлову, деятельности и нормам содержания приютов на террито‑
рии субъектов Федерации.

Так, статья 4.6 Областного закона №273‑ЗС «Об административных правонарушениях»  
в новой редакции предусматривает ответственность за нарушение требований в области об‑
ращения с животными. А дополнения в статье 10.7 предусматривает, что административный 
надзор в сфере обращения с животными в донском регионе будут осуществлять два ведом‑
ства: в пределах населенных пунктов — управление ветеринарии Ростовской области, вне 
пределов населенных пунктов – министерство природных ресурсов и экологии Ростовской 
области.

Областной закон вступает в силу по истечении 10 дней после дня его официального опу‑
бликования.

Сервис аренды электросамокатов Urent заработал в Ростове‑на‑Дону. Жителям и гостям 
города уже доступны для аренды 500 электросамокатов сервиса. Urent планирует увеличи‑
вать количество самокатов и покрытие сервиса в городе.

Стоимость аренды Urent в Ростове‑на‑Дону составляет 4 рубля в минуту и 30 рублей за ак‑
тивацию самоката с каждой поездкой. Арендовать самокат можно, скачав приложение Urent 
для iOS или Android. Пользователь может взять в аренду до 5 самокатов с 1 аккаунта —  для 
себя, друзей и членов семьи.

Комментирует Андрей Колесник, основатель и генеральный директор Urent:
«Ростов‑на‑Дону —  южный город, это позволяет пользоваться таким транспортом как са‑

мокат не только летом, но с марта по ноябрь. В прошлом году мы работали здесь в тесто‑
вом режиме, и увидели значительный спрос. Мы планируем запуститься не только в центре, 
но и в спальных районах, чтобы обеспечить ростовчанам удобный и доступный транспорт 
последней мили».

Сервис URent был запущен в конце 2018 года предпринимателем Андреем Колесником. 
Изначально сервис URent позволял взять в аренду электросамокаты в Краснодаре, Сочи, Ад‑
лере, Анапе и на курорте «Роза Хутор». В июне 2020 года Urent заработал в Москве. В августе 
2020 Urent договорился об интеграции в сервис заказа такси Ситимобил —  теперь найти и за‑
бронировать ближайший самокат можно также через приложение Ситимобил.

С начала лета каждые 10 дней в рыбоводных хозяйствах Ростовской области проводят 
контрольные обловы рыбы.

Рыбаки смотрят на размер и навесок прудовой рыбы, а ветеринары исследуют обитателей 
водоемов на болезни. Задача специалистов —  на ранних стадиях исключить инфекционные 
и паразитарные заболевания, а в случае выявления купировать и предотвратить их распро‑
странение.

Вчера контрольные обловы провели в одном из хозяйств Семикаракорского района. Вы‑
ращивают в нем зеркальных карпов.

Ведущий ветеринарный врач Семикаракорского филиала Сергей Фомин осмотрел и про‑
вел ветеринарно‑санитарную экспертизу рыбы. Вердикт ветеринарного врача таков: «Прудо‑
вая рыба в хозяйстве безопасна в ветеринарно‑санитарном отношении и пригодна для упо‑
требления в пищу».

Отметим, что всего на обслуживании ветеринарной службы Ростовской области состоит 
242 рыбоводных хозяйства. За безопасностью рыбной продукции, полученной в них, следят 
ветеринарные врачи.

вОпрОсы Обращения с живОтными 
ОтрегулирОвал нОвый ОбластнОй закОн

сервис аренды самОкатОв urENt 
зарабОтал в рОстОве-на-дОну

в рыбхОзяйствах семикаркОрскОгО 
райОна кОнтрОльные ОблОвы прОхОдят 

с участием ветврачей
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рОссийские прОизвОдители ЭлектрОтехники раскритикОвали 
импОртОзамещение

Хотя курс правительства России предполагает углубление 
импортозамещения, на деле в актуальном законодательстве 
остаются дыры, из‑за которых иностранное электротехниче‑
ское оборудование продолжает поступать на российский ры‑
нок. Даже несмотря на наличие отечественных аналогов оно 
попадает на строящиеся объекты —  в том числе, в рамках 
госзакупок.

В частности, на эту проблему обратило внимание руко‑
водство Курского электроаппаратного завода (КЭАЗ). Со‑
ответствующее письмо компания направила курирующему 
процесс импортозамещения в России вице‑премьеру Юрию 
Борисову. Из правительства оно было переадресовано в про‑
фильное ведомство —  Минпромторг.

В беседе с «Газетой.Ru» управляющий группой компаний 
КЭАЗ Ярослав Иванов отметил, что даже несмотря на то, что 
действующее законодательство предполагает использование 
отечественной продукции вместо зарубежной, если на рынке 
существуют произведенные в России аналоги, на практике 
этот принцип работает далеко не всегда.

Дело в том, что предприятия, которые производят закупки 
в рамках 44 и 223 ФЗ (устанавливают правила проведения 
госзакупок), ориентируются на получение в рамках одного 
аукциона комплексных работ. Из‑за этого подрядчик факти‑
чески остается волен самостоятельно выбирать необходимые 
для этого компонен

«Им хочется купить сразу готовую услугу, и они укруп‑
няют свои лоты на аукционах так, чтобы они подразумевали 
полный комплекс всех мер и оборудования, необходимых для 
того, чтобы получить определенный финальный результат. 
Им так легче все это администрировать, потому что провести 
сотню различных маленьких тендеров гораздо сложнее», —  
объясняет Ярослав Иванов.

В результате получается, что в один лот попадают сразу 
проектно‑изыскательские, монтажные и сервисные работы, 
которые подрядчик обязывается производить в течение жиз‑
ненного цикла самой услуги. Проще говоря, компания, кото‑
рой нужно построить дорогу, заказывает не только полотно 
из асфальта, но и его проектировку и обслуживание в тече‑
ние определенного временного периода.

Что касается конкретно электротехнической продукции, 
российские энергетики привыкли пользоваться зарубежны‑
ми аналогами просто потому, что раньше в России подобные 
вещи не производили.

Используя золотое правило «работает —  не трогай» они, 
не имея возможности прописать в тендере продукцию опре‑
деленного производителя (так как это противоречит антимо‑
нопольному законодательству), все равно просят поставить 
определенные модели, угрожая подрядчикам тем, что в про‑
тивном случае «замучают претензиями и не подпишут итого‑
вые акты», сетует Ярослав Иванов.

так везде
Эту проблему признают и другие участники отрасли. 

Так, гендиректор ассоциации дистрибьюторов и производи‑
телей электротехники «Честная позиция» Владимир Каш‑
кин рассказал, что из‑за того, что предприятия заказывают 
комплексные услуги, происходит подмена понятий и нацио‑
нальный режим не соблюдается, так как под такие заказы 
де‑факто закупается все, что угодно.

«Это сильно мешает российским производителям разви‑
ваться и расширять свое производство. Во всем мире есть 

практика защиты своих рынков, в том числе, и за счет тариф‑
ного регулирования. И наше государство, когда придумывало 
этот режим, тоже рассчитывало, что это поддержит нацио‑
нальных производителей, даст им возможность успешнее 
участвовать в госзакупках», —  сказал Владимир Кашкин.

Зачастую это приводит к тому, что отечественные произ‑
водители не имеют возможности поставлять оборудование 
для находящихся на этапе строительства проектов.

Не знаю, от чего это зависит и кто за это отвечает, но ча‑
сто случается, что тендер выигрывает иностранная компания, 
хотя наша продукция не хуже.

Ашот Акопян
гендиректор Раменского электротехнического завода 

«Энергия»
В результате российские заводы, выпускающие электро‑

техническую продукцию, оказываются в очень тяжелом поло‑
жении.

«Без крупных проектов и инвестпрограмм такое обо‑
рудование фактически не востребовано на рынке —  впрок 
на склад такую продукцию никто не покупает, —  отметил 
Владимир Кашкин из «Честной позиции». —  Так что мы всег‑
да идем за стройкой, а поскольку сейчас некоторые инвест‑
проекты отменяются, а крупные стройки замораживаются, 
естественно, это накладывает огромный отпечаток на всю 
нашу отрасль».

«белОрусские креветки»
Еще один важный аспект этой проблемы —  практика 

некоторых российских импортеров по ввозу оборудования 
из других стран и его продаже под видом произведенного 
на территории России.

Вице‑президент Торгово‑промышленной палаты (ТПП) 
Елена Дыбова рассказала, что организация пристально сле‑
дит за этим и, к сожалению, подобные случаи до сих пор —  
не редкость.

«Палата как экспертная организация занимается под‑
тверждением страны происхождения товара. Наши экспер‑
ты выезжают на место и проверяют, смотрят производство. 
Были случаи, когда по госзакупкам вставляют тысячу единиц 
продукции, а наши эксперты на месте видят, что по произво‑
дительности оборудования компания больше ста единиц про‑
сто не может выпустить», —  рассказала Елена Дыбова.

Зачастую такое оборудование приходит из Китая, 
и, по сути, подрядчики обманывают своих заказчиков, выда‑
вая его за российское.

Когда такие случаи удается выявить, к компаниям приме‑
няются санкции за уклонение от исполнения контрактов, по‑
скольку по факту они не могут поставить соответствующее 
российское оборудование в необходимом объеме.

Причем даже если изначально подрядчики ориентирова‑
лись на закупку российского оборудования, в итоге они ме‑
няют его на китайское не от хорошей жизни. Проблема в том, 
что государственных средств, на которые планировалось 
провести все соответствующие работы, уже не хватает на мо‑
мент начала строительства.

«Представьте, что строится объект, и на него были вы‑
делены государственные деньги. И если сам проект предла‑
гался в условном 2017 году, то деньги выделяются уже после 
прохождения всех необходимых этапов спустя несколько лет. 
Разумеется, к этому времени продукция уже успела подоро‑
жать», —  объясняет Ярослав Иванов из КЭАЗ.

При этом в России существует специальный реестр —  
РЭП —  в который включается продукция именно отечествен‑
ного происхождения. Этот реестр ведет профильное мини‑
стерство —  Минпромторг. Но на деле зачастую оказывается, 
что попадание в этот реестр ни на что не влияет.

Включение в этот реестр —  сложный, но, как пока-
зывает практика, довольно бессмысленный процесс. 
У каждого есть свои требования —  у тех же федеральных 
сетевых компаний они свои, и невзирая на то, что ты по-
пал в РЭП, после этого ты должен на тендерах бороться 
со всеми подряд.

Ашот Акопян
гендиректор «Энергии»

Схожее мнение выразили и представители КЭАЗ. В пись‑
ме Юрию Борисову представители завода предложили зако‑
нодательно закрепить присутствие в этом реестре единствен‑
ным способом подтверждения российского происхождения 
продукции

Представители завода подчеркнули, что у них нет прин‑
ципиального расхождения с Минпромторгом, который ведет 
этот реестр. Но по сути ведомство находится между молотом 
и наковальней, и существенно ускорить процесс импортоза‑
мещения в России ему не так‑то просто.

«С одной стороны им нужно поддержать отечественного 
производителя, а с другой —  построить определенный объект 
в конкретные сроки за определенный бюджет. Учитывая, что 
многие такие объекты имеют стратегическое значение для 
России в целом, они выбирают второе и делают то, что могут 
с тем, что есть», —  объяснил Ярослав Иванов из КЭАЗ.

прОблему пОра решать
Минпромторг ответил, что знает о существовании пере‑

численных проблем и активно работает над их устранением. 
В частности, ведомство разрабатывает проект акта об уста‑
новлении запрета на покупки импортной электроники, кото‑
рый будет завязан на РЭП. Причем запрет будет распростра‑
няться на соответствующие работы и услуги.

«Помимо указанных мер, спрос на отечественную продук‑
цию будут стимулировать недавно принятые законы о мини‑
мальной квоте закупок. При этом необходимо отметить, что 
помимо актов по регулированию закупок, необходима и кор‑
ректировка отраслевых стандартов», —  добавили представи‑
тели ведомства.

Если Минпромторг сможет довести эту работу до конца, 
отечественные производители электротехнического оборудо‑
вания смогут не просто расширить свое присутствие на рын‑
ке, но и развить отрасль, фактически утерянную после раз‑
вала СССР.

Тот же КЭАЗ изначально был создан по указу Совнаркома 
СССР Лаврентия Берии —  соответствующее постановление 
он подписал в ноябре 1945 года. Тогда завод носил название 
«Электроаппарат». По данным открытых источников, в пер‑
вое время на нем работало около 150 человек.

Нынешнее руководство завода не рассчитывает на то, что 
ему удастся занять весь электротехнический рынок в стране 
хотя бы потому, что его мощности не смогут покрыть весь су‑
ществующий внутренний спрос. Но и отказываться от дости‑
жений последних лет оно тоже не хочет.

«В 2002 году КЭАЗ принадлежал пяти тысячам акционе‑
ров, имел долги перед налоговой и еле выживал. Из него во‑
обще хотели сделать торговый центр. И только в 2005 году 
нынешний акционер консолидировал у себя 51 % акций, раз‑
дал долги, а потом мы начали работать над тем, что было 
разрушено и догнать иностранцев, занявших наш российский 
рынок», —  сказал Ярослав Иванов «Газете.Ru».

Главное, по мнению Ярослава Иванова, в том, чтобы раз‑
вивался не только КЭАЗ, но и все остальные заводы в стране, 
выпускающие аналогичную продукцию.

Топ‑менеджер отметил, что сейчас доля завода на рос‑
сийском рынке автоматических выключателей в деньгах со‑
ставляет 3 %. Для того, чтобы обеспечить производство этой 
продукции, на КЭАЗ трудятся 2 тыс. человек. А существен‑
ное расширение присутствия отечественных производителей 
на внутреннем рынке позволит создать дополнительные ра‑
бочие места, в которых страна сейчас нуждается.

«И эти цифры по всей отрасли примерно одинаковые —  
если доля отечественной продукции на рынке вырастет 
до 30 %, то это —  15 тыс. рабочих мест, 50 % —  25 тыс. за‑
нятых», —  подытожил Ярослав Иванов. Для сравнения, на ко‑
нец первого квартала прошлого года общий штат сотрудников 
одного из крупнейших российских предприятий —  тольяттин‑
ского «АвтоВАЗа» —  составлял 36 тыс. человек.

https://www.gazeta.ru/business/2020/08/04/13178035.shtml

Российские производители электротехнического оборудования недовольны действующим законодательством об импортозамещении. Представители 
Курского электроаппаратного завода (КЭАЗ) обратились к вице-премьеру Юрию Борисову с просьбой разобраться с дырой в законодательстве, из-за 
которой иностранное оборудование до сих пор поставляется через госзакупки, несмотря на наличие отечественных аналогов. Если проблема не решится 
и весь рынок займут иностранцы, тысячи россиян рискуют потерять работу. Минпромторг разрабатывает проект акта о запрете на покупку импортной 
электроники.

28 июля в МИА «Россия сегодня» прошла Торжественная 
онлайн‑церемония награждения лауреатов конкурса Нацио‑
нальной премии в области предпринимательской деятельно‑
сти «Золотой Меркурий» по итогам 2019 года.

Конкурс Национальной премии в области предпринима‑
тельской деятельности «Золотой Меркурий» проводится еже‑
годно с 2004 года. Целью конкурса является содействие раз‑
витию предпринимательства в России. Премия проводится 
при поддержке Совета Федерации и Государственной Думы 
ФС РФ. Она ориентирована на поощрение наиболее успеш‑
ных предприятий малого бизнеса и компаний‑экспортеров, 
выпускающих конкурентоспособную продукцию.

Победители определяются в номинациях: лучшее малое 
предприятие в сфере промышленного производства, в сфе‑
ре строительства, в сфере производства потребительской 
продукции, в сфере услуг, в агропромышленном комплексе, 

в сфере инновационной деятельности, а также лучшее пред‑
приятие‑экспортер в сфере промышленного производства, 
в сфере производства потребительской продукции, в сфере 
услуг, в сфере международного инновационного сотрудниче‑
ства. Отдельное внимание уделяется предприятиям в номи‑
нации «Лучшее семейное предприятие России».

За победу в этой номинации боролся производитель то‑
варов для индустрии ногтевой моды ООО «E. Mи», член ТПП 
Ростовской области. По итогам 2019 года донское предпри‑
ятие получило от жюри специальный приз «Устремленные 
в будущее». Сегодня E. Mi —  это уже транснациональная ком‑
пания по продаже продуктов для ногтевого дизайна с произ‑
водственными площадками в Чехии и Ростовской области, 
а также представительствами в 28 странах мира. Собствен‑
ная сеть дистрибуции обеспечивает продукцией 32 тысячи са‑
лонов красоты в 156 городах России и Европы. В России под 

брендом E. Mi действует более 80 учебных центров. В конце 
2017 года компания открыла в Ростове‑на‑Дону специализи‑
рованный учебный центр профессионального обучения.

Всего в этом году в конкурсе приняли участие 44 региона 
страны, представившие на федеральный этап лучших своих 
предпринимателей. Победителям и лауреатам конкурса на‑
правила приветствие председатель Совета Федерации РФ 
Валентина Матвиенко, их поздравили президент ТПП России 
Сергей Катырин, вице‑президенты Палаты Елена Дыбова 
и Максим Фатеев.

Ирина Фомина
Пресс-служба

ТПП Ростовской области

рОстОвская кОмпания «е. ми» стала Одним из пОбедителей ежегОднОгО 
всерОссийскОгО кОнкурса тпп рф «зОлОтОй меркурий»
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татьяна быкОвская: «кОвидная ЭпОпея  
мОжет стОлкнуться с гриппОм»

Ситуация с коронавирусом, к сожалению, не теряет своей остроты, как на это рассчитывали многие.
Более того: завершение отпускного сезона и начало нового учебного года могут вызвать новые осложнения.
13 августа министр здравоохранения Ростовской области Татьяна Быковская провела брифинг, в ходе которого ответила на вопросы донских журна-

листов.

чтО прОисхОдит сегОдня
На сегодняшний день, по статистике Роспотребнадзора, в Ростовской области подтвержде‑

но 14 613 случаев заболевания ковид‑19.
12 002 человека успешно справились с недугом, 274 стали жертвами заболевания.
Ещё из разряда плохих новостей: стало увеличиваться количество пациентов со средне‑тя‑

жёлой и тяжёлой формами коронавируса.
Кроме того, среди больных становится всё больше людей старше 50 лет, которые изначаль‑

но были объявлены основной группой риска.
— Это результат ослабления режима ограничений, игнорирования наших рекомендаций 

по ограничению общения с пожилыми родственниками, —  говорит Татьяна Юрьевна. —  Имен‑
но поэтому мы сегодня видим на койках в ковидных госпиталях гораздо большее количество 
людей старшей возрастной группы. Сейчас ковидные госпитали заполнены на 47 %. Процесс 
идёт по нарастающей. При этом продолжается работа по оснащению ковидных госпиталей. Об‑
ласть получила на дооснащение имеющихся и развёртывание новых 1 042 коек 2 млрд. 100 млн 
рублей из средств федерального бюджета.

Уже заключены контракты на 1 млрд. 800.млн рублей.
Более того, более чем на 1 млрд уже осуществлена поставка необходимого медоборудова‑

ния.
131 аппарат ИВЛ «Авента плюс» мы получили по соглашению между РО и Минпромом.
Законтрактовано на 300 млн оборудования, которое пока находится в торгах. И, конечно, мы 

оставляем средства федерального бюджета на приобретение средств индивидуальной защиты, 
которые всё время нужны.

По федеральному нормативу из 2664 коек аппаратами ИВЛ быть обеспечены 932. Сегодня 
мы имеем 750 аппаратов ИВЛ. На них находятся 50 человек, то есть загруженность коечного 
фонда с аппаратами ИВЛ составляет всего 7 %. Тем не менее, остальные запланированные 
аппараты будут приобретены и поставлены.

из резерва —  на передний край
— Татьяна Юрьевна, при каких условиях потребуется вводить новые госпитали для 

лечения пациентов с коронавирусом?
— При условии ухудшения эпидемиологической ситуации. Сегодня она достаточно напря‑

жённая. В этом месяце открыли дополнительные койки, которые у нас находились в резерве. 
Я говорю о 112 койках в ЦРБ Усть‑Донецкого района, куда также привозят больных из Багаев‑
ского, Мартыновского и других близлежащих районов. На базе этого госпиталя находятся 56 
человек. С 12 августа ещё 50 коек в Орловке из числа резервных переведены в рабочий режим. 
Там сейчас 4 пациента. В резерве остаются 200 коек в Миллерово и 660 коек в Областной кли‑
нической больнице № 1.

При этом остальные пациенты продолжают получать необходимую, в том числе высокотех‑
нологичную медпомощь в плановом порядке по остальным профилям.

Алгоритм диагностики и лечения: кого слушать

— Существует ли стандартный алгоритм диагностики ковида и вирусной пневмонии? 
Как лечат тех, кто болеет дома? Можно ли разработать памятку для пациента с указани-
ем последовательных шагов? Когда делать СКТ?

— Нужно ли делать СКТ —  спинальную компьютерную томографию —  и когда, это решает 
врач. Есть методические рекомендации федерального министерства, где чётко расписаны ал‑
горитмы лечения при разных стадиях заболевания. Ковидная эпопея, которую мы надеялись 
завершить к осени, похоже, плавно переходит в совместную эпопею с гриппом. Губернатор при‑
нял решение выделить средства на приобретение дополнительных лекарственных препаратов 
по схеме, определенной Минздравом, чтобы поликлиники могли выдавать их при амбулаторном 
лечении пациентам, которые не могут купить их самостоятельно. Если пациент считает, что его 
лечат неправильно, есть страховая компания. Можете написать жалобу в СК, в РОФОМС, в про‑
куратуру. В соответствии с вашими доводами будет проверено, правильно ли действовал врач.

— Где пациенты проходят реабилитационный период?

— Нужна реабилитация или нет, решает лечащий врач. На сегодняшний день у нас в об‑
лбольнице № 2 проходят реабилитацию несколько человек, которые в этом нуждаются. И мы 
рассматриваем возможность открыть реабилитационные койки в Неклиновском районе, там 
есть такая возможность. Но в основной массе, конечно, это санаторно‑курортное лечение, кото‑
рое можно пройти по назначению врача в том или ином учреждении.

— Если человек после переезда не успел встать на учёт в поликлинику и заболел, 
может ли он вызвать доктора?

— Он должен вызвать «Скорую помощь», потому что он не будет идентифицирован в си‑
стеме обязательного медицинского страхования как пациент, закреплённый за той или иной 
поликлиникой.

— С чем вы связываете высокий уровень заболеваемости, особенно в последние дни, 
в так называемой Волго-Донской зоне?

— С нарушением эпидрежима. Такая проблема есть, в частности, в Заветинском районе. 
В одном из населённых пунктов практически все жители пришли на похороны, были и приезжие 
из другого региона. В результате теперь ездим и обследуем людей, устанавливаем их контакты.

медики не сдаЮтся, хОтя прОблем хватает
— Как обстоит ситуация с заболеваемостью среди донских медработников?
— Медики такие же люди, как и все остальные. Мы общаемся с друзьями, ездим в транс‑

порте и т. д. Уже более тысячи донских врачей перенесли ковид. Основная масса —  бессимптом‑
но. На данный момент Фонд социального страхования оплатил 242 страховых случая на сумму 
217 млн рублей медработникам, заболевшим в результате исполнения профессионального дол‑
га.

— Непростая ситуация с медицинскими кадрами сложилась в Каменск-Шахтинском. 
Как сейчас там? Хватает ли специалистов, в частности, в хирургии?

— Каменск до определённого времени будоражил всех. В самом хирургическом отделении 
проблем с количеством врачей‑хирургов нет. Вопрос был в том, что хирурги отказывались рабо‑
тать в ночь без анестезиологов. Туда были направлены соответствующие специалисты. Сейчас 
администрация города занимается поиском врачей‑анестезиологов дополнительно. Прокура‑
тура Каменска с привлечением инспекции по труду провела проверку и не выявила наруше‑
ний в начислении заработной платы. Изначально ещё на федеральном уровне в алгоритмах 
не было чётко прописано, платим ли мы за то, что человек просто столкнулся с ковидом или 
за отработанное время. Сегодня все эти поправки внесены.

Система ОМС определяет, что оказание медицинской помощи —  услуга, которая оплачи‑
вается. Любое лечебное учреждение имеет гарантированный объём медицинской помощи, 
который оно должно оказать в плановом порядке, чтобы заработать на различные статьи рас‑
ходов. Возьмём пример Каменской ЦГБ. За апрель‑май объём плановой медпомощи, который 
оказывает эта больница, снизился на 30 %. Следовательно, больница получила средств на 30 % 
меньше, чем если бы плановая помощь оказывалась в полном объёме. Заработная плата со‑
кратилась всего на 10 %, то есть за счёт других статей расходов она была выплачена. И так 
не только в Каменске, а и во многих других лечебных учреждениях. Потому что в правилах 
медицинского страхования написано, что страховая компания авансирует лечебное учрежде‑
ние. Если оно не предъявляет счетов на эту сумму, то страховая компания разницу снимает. 
Такая ситуация была по всей стране. Теперь она разрешилась: 3 августа вышло постановление 
№ 432, где чётко написано, что за период работы лечебных учреждений системы ОМС с 1 апре‑
ля по 31 июля страховые компании засчитывают, независимо от того, заработало лечебное 
учреждение или нет, всю необходимую разницу в выплате зарплаты по средним данным про‑
шлого года. Лечебные учреждения теперь могут совершенно спокойно из имеющихся средств 
пересчитать и выплатить то, что следует.

Кроме того, субъектам будут перечислены средства на покрытие выпадающих доходов. 
Это проведение тестирования, организация работы ковидных госпиталей, увеличение тарифа 
на пролеченных больных пневмонией. Эти вопросы создавали критическую массу в коллекти‑
вах. Но лёд тронулся.

чтО твОрится на других фрОнтах
Помимо коронавируса, хватает других недугов, борьба с которыми не должна прекращать‑

ся ни на минуту. Но плановая помощь не оказывалась в полном объёме. К тому же психоэ‑
моциональное состояние людей, находящихся в «самоизоляции», накладывает определённый 
отпечаток на развитие хронических заболеваний. Сердечно‑сосудистые и онкологические за‑
болевания остаются на первом плане. Ещё одна печальная особенность последнего времени, 
по словам Татьяны Быковской, касается увеличения гибели детей от внешних причин —  ДТП, 
выпадение из окон, суициды…

— Скоро начнётся учебный год, многие работающие вернутся из отпусков. Чего стоит 
опасаться? Какие меры профилактики можно предпринять?

— Надо заниматься поддержанием своего иммунитета, соблюдать санитарно‑эпидемиоло‑
гические нормы, делать прививки. Предстоит большая и сложная осенняя прививочная кам‑
пания. В прошлом году мы привили почти 52 % населения РО, и достаточно спокойно прошли 
эпидсезон по гриппу. В этом году стоит задача привить 60 %, т. е. 2,5 млн человек. Вирусологи 
ожидают новые штаммы гриппа. Вакцина готова, в конце августа она начнёт поступать в об‑
ласть. Если к этому моменту поступит вакцина от коронавируса, то можно одномоментно при‑
вивать грипп и коронавирус. Одно другого не исключает.

…Сегодня, по словам Татьяны Быковской, медицинские учреждения области подго-
товлены на достаточно хорошем уровне. Во многих из них проведён капитальный ре-
монт. Десятки населённых пунктов могут похвастаться открытием ФАПов, амбулаторий, 
модульных поликлиник, оснащённых на хорошем современном уровне. Но, как не устаёт 
напоминать министр, очень многое по-прежнему зависит от нас самих.

Наталья Венценосцева
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наталья самОхОдкина: «театр —  местО, спОсОбнОе ЭмОЦиОнальнО 
перезагрузить челОвека»

прОмышленники рОстОва-на-дОну прибыли  
с бизнес-миссией в ярОславль

Друзья, вот, кажется, и свершилось: снятие запретов на представления и спектакли, о котором так долго говорили политики и грезили творцы, про-
изошло! Вынужденную паузу, на которую встала планета, можно рассматривать как испытание, как возможность саморазвития и нового взгляда на свое 
место в этой галактике. Чем же явилось это время для Ростовского музыкального театра и для заместителя его генерального директора, кандидата ис-
кусствоведения, музыковеда Натальи САМОХОДКИНОЙ? Мы наконец-то встретились в режиме оффлайн и побеседовали.

В Ярославскую область с трехдневной бизнес-миссией прибыла делегация предпринимателей из Ростова-на-Дону, сообщает пресс-служба Ярослав-
ской Торгово-промышленной палаты. В состав делегации вошли представители четырех крупных предприятий Ростовской области.

— Известно, что в театре не работают, в театре живут. 
Поэтому резкая смена «места жительства», когда вместо те‑
атра ты оказался в стенах своего дома, поначалу вызывала 
почти шок. Но человек деятельный всегда найдет возмож‑
ность заниматься любимым делом, поэтому я продолжала 
очень много работать: мы с коллегами проводили огром‑
ное количество видеосовещаний, формировали реперту‑
ар, рассматривали возможные схемы дальнейшей работы, 
общались со зрителями. Раз уж появилось непредвиденное 
свободное время, я получила возможность вернуться к на‑
писанию сценариев детских абонементов. То есть, у меня со‑
хранялся полноценный рабочий день. Самым тяжелым для 
меня в этот период было отсутствие спектаклей. Мне посто‑
янно снились наши спектакли, аншлаговые залы —  это не‑
передаваемо! Думаю, люди театра меня поймут! Когда в мае 
мы вышли на работу, мне показалось, что прошло несколь‑
ко лет. А когда я увидела декорации «Спартака» на сце‑
не, премьера которого должна была состояться 10 апреля, 
на глаза навернулись слезы. (Как же я понимаю Наталью 
Вячеславовну! Когда после пяти месяцев разлуки я подошла 
к зданию театра, чтобы записывать интервью с ней, я тоже 
заплакала! —  Н.К.). При любом развитии событий я и мои 
коллеги надеялись на лучшее, и это лучшее потихоньку воз‑
вращается.

— Даст Бог, театр распахнет перед нами двери 4 сен-
тября и откроет сезон грандиозным гала-концертом. 
Пожалуйста, поясните для наших зрителей, что такое 
шахматная рассадка, которая ожидает всех нас, и как 
нововведения будут реализованы в вашем театре?

— Руководители многих театров России говорили, что 
согласны работать только на полные залы. Действительно, 
шахматная рассадка зрителей не предполагает дистанцию 
в полтора метра. Если говорить о нашем театре, мы на эти 
меры пошли. В новых спектаклях —  не в перенесенных с ве‑
сенних месяцев, а во вновь заявленных —  принцип шахмат‑
ной рассадки нами учтен, у нас получается загрузка зала 
чуть менее 500 человек. На четных рядах продаются четные 
места, на нечетных нечетные. Конечно, из каждого правила 
возможны исключения, и мы, естественно, не будем наста‑
ивать, чтобы члены одной семьи, пришедшие на спектакль, 
сидели через кресло. В постановлении, которого мы теперь 
придерживаемся, было написано: не более 50 % заполняемо‑
сти зала с равномерной рассадкой и с соблюдением масоч‑
ного режима. Да, к сожалению, зрителям придется смотреть 
спектакли в масках. Требования Роспотребнадзора ограни‑
чивают и работу театрального буфета, но, будем надеться, 
что к сентябрю эти ограничения пересмотрят.

— Один из пунктов этих рекомендаций воистину 
всколыхнул мир, и не только театральный: исключе-
ние спектаклей с массовыми и хоровыми сценами. Мы 
с друзьями шутили: представьте «Лебединое озеро» —  
понятно, что без кордебалета. А все па-де-де главных 
героев —  это как, без поддержек? Или «Травиату», где 
Альфред и Виолетта сливаются в любовном дуэте, стоя 
у разных порталов сцены? Прокомментируете?

— Там написано сложнее: певцы, выражающие свои чув‑
ства на сцене слишком эмоционально, должны держаться 
друг от друга на расстоянии 4‑х метров. Но если ориенти‑
роваться на последние высказывания министра культуры 
России Ольги Любимовой, можно надеяться, что скоро Ро‑
спотребнадзор пересмотрит эти методические рекоменда‑
ции. Это будет справедливо, потому что ни один театр опе‑
ры и балета, даже не самый крупный, не сможет показать 
ни одного полноценного спектакля с учетом таких ограниче‑
ний. Хотя, признаюсь вам, у наших режиссеров и дирижеров 
включилось творческое воображение, и они стали думать: 
как можно, к примеру, показать «Кармен» или «Князя Иго‑
ря» без хора? Может, артистов хора снять на видео и за‑
писать их пение на фонограмму? Мы, конечно, сократим 
состав оркестра, но размеры оркестровой ямы увеличить 
никак не сможем, так же, как не сможем надеть маски на ор‑
кестрантов‑духовиков. Но мы оптимистично ждем отмены 
этого пункта методрекомендаций. Я немного успокоилась, 
узнав, что 6 сентября открывается Большой театр спекта‑
клем «Дон Карлос» с Анной Нетребко в роли Елизаветы. 
А уж более густо населенный спектакль трудно себе пред‑
ставить. Поэтому наш театр ничего не менял в репертуарной 
афише на ближайшие месяцы.

— Наталья Вячеславовна, главный вопрос, волную-
щий зрителей: какие премьеры покажет любимый театр 
в новом сезоне?

— В первую очередь, это премьеры, запланированные 
на весну и отмененные в связи с пандемией. Новые поста‑
новки пройдут буквально в режиме нон‑стоп: 25, 26 и 27 сен‑
тября —  «Спартак» А. Хачатуряна, 10 октября —  «Паяцы» 
Р. Леонкавалло и 16 октября —  ревю «Девушки из джаза». 
Новый год порадует нас двумя детскими сказками: специ‑
ально по нашему заказу петербургский композитор Екате‑
рина Иванова написала оперу‑мюзикл «Снежная королева». 
На Камерной сцене будет сказка для самых маленьких «Му‑
ха‑цокотуха», на большой —  традиционный новогодний кон‑
церт. Планируем премьеру оперы Дж. Пуччини «Турандот», 
а завершать сезон будем большой балетной премьерой —  
«Золушкой» С. Прокофьева. И самое главное: в 2021 году 
исполнится 90 лет Театру музкомедии. Мы решили привлечь 
внимание зрителей к оперетте, к мюзиклу, к артистам, рабо‑
тавшим в старом театре на Серафимовича. Еще мы планиру‑
ем сделать этот сезон сезоном бенефисов. Но это пусть пока 
останется тайной. Как видите, планы поистине масштабные!

Тайна —  в самой природе театра как вида искусства. 
Александр Калягин сказал: когда закончится карантин, 
театрам обязательно надо дать возможность работать. 
Людям, прожившим долгое время в режиме самоизоля-
ции, необходима эмоциональная перезагрузка. Лучшего 
места, чем театр, для такой перезагрузки не сыскать.

НАТАЛИЯ КРАСИЛЬНИКОВА
ФОТО : ОЛЬГА ВОЗЛЮБЛЕННАЯ, ДЕНИС ДЕМКОВ

Главная цель миссии, организованной ТПП двух ре-
гионов, налаживание межрегиональных экономических 
отношений. «В настоящих условиях важно налаживать 
кооперационные связи между региональными предприя-
тиями, для этого и нужны такие встречи и новые контакты. 
Развитие производственной кооперации —  одна из стра-
тегических задач торгово-промышленных палат», —  от-
метил вице-президент ЯрТПП Александр Федоров.

Представители ростовского бизнеса посетили агрофир‑
му «Пахма», Угличскую перепелиную фабрику, Ярославскую 
фармацевтическую фабрику и некоторые другие предпри‑
ятия региона.

По словам участника бизнес-миссии, технического 
директора ростовской компании «ЭКОР» Дениса Дми-
триева, их предприятие, занимающееся производством 
экологической упаковки из дерева, уже сотрудничает 
с предприятиями Ярославской области.

«В Ярославской области около пяти лет сотрудничаем 
с Угличской перепелиной фабрикой и с ОАО «Волжанин», по‑
ставляем для них упаковку для яиц. Благодаря миссии встре‑

тились и пообщались с руководством предприятий, побывали 
на самих предприятиях. Обсудили перспективы сотрудниче‑
ства с АО «Ярославский бройлер». В Ярославской области 
мы ищем разработчика или производителя клея, который 
можно использовать в пищевой промышленности и склеи‑
вать влажную древесину», —  уточнил господин Дмитриев.

Пресс‑служба отметила, что при ТПП Ярославской и Ро‑
стовской областей действуют центры субконтрактации, 
входящие в НП «Национальное партнерство развития суб‑
контрактации» и сотрудничают между собой, в частности, 
занимаются развитием производственной кооперации в ре‑
гионах России. На информационном ресурсе партнерства 
(subcontractrf.ru) имеется информация о производственных 
заказах, ведется база данных предприятий‑заказчиков и ис‑
полнителей. Для развития субконтрактации организуются 
региональные биржи субконтрактов. Ближайшая такая биржа 
пройдет 11 сентября в Ростове‑на‑Дону. В ней ожидается уча‑
стие ярославских предпринимателей.

«КоммерсантЪ» август 2020 г.Упаковка ГК «Экор» пользуется спросом!


